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плюс ЗНТУЗИАЗН
Рабочая инициатива на Томском 
манометровом, заводе находит 
и н ж е н е р н у ю  п о д д е р ж к у

«Увеличить производительность труда 
сверх плана на 1,6 процента, сэкономить 
по себестоимости 15 тысяч рублей, или 
0,5 процента».

(Встречный план коллектива цеха № 4 
■ ■ на 1984 год).

Иные сухие цифры красноречивее всяких слов. Насколь
ко справедливо такое утверждение? Вот один из примеров. 
Цеху запланировали ньгаче повысить производительность 
труда к уровню прошлого года на 3,4 процента. «Все пра
вильно, — согласились рабочие на собрании, — но это же 
минимальный рост. Мы можем сделать дополнительно то- 
то и то-то». Короче, этот важный показатель подняли до 5 
процентов, то есть сверх плана на 1,6 процента. Это и был 
конкретный ответ коллектива на решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС.

И вот в цеховом пролете появился транспарант; «Рост 
производительности на • 1 процент — это 47 тысяч дополни
тельных держателей в год, или 175 штук ежедневно». Что 
касается корпусов к манометрам, цифры выглядят так; 
5.850 и 20 штук. Что ж, очень удобный счет, но за ним 
должны стоять точно выверенный маневр, хозяйская сме
калка и, если хотите, энтузиазм.

Все понимали, что только подручными средствами не 
обойтись. Шапками, как говорится, не закидаешь. И вот 
творческая бригада во главе с механиком А. В. Уваровым 
уже модернизирует агрегатный станок; теперь на нем обра
батываются не один, как это было раньше, а два корпуса 
одновременно. Не скажу, что ровно в два раза поднялась 
и выработка, но то, что вместо 900 корпусов станок пропу
скает 1.250— 1.300, — это факт.

В начале года мы успешно освоили вторую операцию на 
шестишпиндельно.м станке, по-новому скомпоновали обору
дование. И здесь здорово помогли тот же А. В. Уваров и 
старший инженер-технолог Л. М. Ярина.

И вот результат; производительность труда ' возросла 
сверх плана на 2,5 процента. Вот что значит продуманный 
поиск резервов.

А теперь о себестоимости. Думаю, уметь соизмерять пла
новые и фактические затраты, выпуская, скажем, детали к 
манометрам, быть при этом очень бережливым — главное 
в работе любого коллектива.

Нынче сэкономлено чуть больше четырех тысяч, рублей, 
что составляет 0,65 процента к плановой себестоимости. В 
чем мы выиграли? Сберегли почти тонну металла (латуни), 
1 килограмм которой стоит более сорока копеек. Не послед
нюю роль здесь сыграла забота о качестве обработки. Ми
нимум брака — минимум отходов. Но самая крупная сумма 
экономии сложилась по другой статье затрат — на содер
жание оборудования. Это 5,7 тысячи рублей. Оно и понятно. 
Станки работали с высокой производительностью, и выдер
живался коэффициент сменности, а ремонтировали их 
бригадой, меньшей по составу.

Конечно, не так все просто. Требовались и четкая орга
низация производства, и высокая квалификация рабочих. 
В этом как раз не откажешь бригадам М. В. Кожевнико
вой, П. П. Корягина, А. Н. Рыбалова, другим.

Но, может быть, исчерпаны все резервы и встречные 
планы в перспективе намечать надо осторожно? Ничуть. 
Думаю, многое дадут укрупнение бригад, включение в- их со
став мастеров и технологов. В конце концов, они будут и 
хозрасчетными. Надо наладить учет электроэнергии; обору
дование у нас энергоемкое, а счетчиков нет.

Или такой факт. Приобрели полгода назад новые 
уникальные полуавтоматы (заметим, дорогостоящие), а они 
до сих пор не, работают. Спрашиваем специалистов; когда 
запустят станки? Пожимают плечами. Наверное, более по
следовательно должны действовать и начальник цеха Иван 
Гаврилович Скориков, и главный инженер завода Влади
мир Николаевич Гуринович.

А в общем-то направление, когда инициатива рабочих 
хорошо ■ подкрепляется серьезными инженерными делами, 
очень верное.

Г. СТРИГИН,
токарь-револьверщик Томского ордена Ок

тябрьской Революции манометрового завода, 
депутат Советского райсовета.
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ТЕРПЕНИЕ
ОПЛАЧЕНО
Механизаторы совхоза 

«Южный» Шегарского райо
на как никогда хорошо 
подготовились к посевной 
страде. Подрядное звено 
Владимира Андреевича Ку- 
цанова на 24 мая посеяло 
зерновые на 51 проценте 
пашни.

В настоящее время в сов
хозе посеяно “630 гектаров 
ома, 20 — гороха и 105 — 
зеленки. С большой отдачей 
трудятся опытные трактори
сты Д. В. Постников и 
М. А. Трубачев. В поле они

дежурят постоянно и, как 
только удается момент, сра
зу выводят на пашню по
севные агрегаты. Так было 
и 24 мая. С утра шел дождь, 
казалось, в поле делать не
чего, но они не ушли. И 
природа оплатила терпение 
механизаторов — к вечеру 
на счету каждого из них 
было по 32 гектара засеян- 

- ной пашни.
Успешная работа звена 

В. А. Куцанова во многом 
обеспечивается четким вза
имодействием вспомогатель
ных служб. Заправка, ре
монт, обслуживание техни
ки — все это осуществляет
ся в поле.

М. ЛАУВА.
Шегарский район.

У с п е х  м о л о д ы х
По итогам работы за пятидневку на весеннем комплексе 

полевых работ в районе лидирует комсомольско-молодежное 
звено Александра Шпета из Сухологовского отделения сов
хоза имени бОтлетия СССР. Сев зерновых .этим коллекти
вом проведен на 30 процентах площади. Что же касается 
пшеницы, то она размещена на всей отведенной пашне.

В основе успеха комсомольско-молодежного коллектива— 
четкая организация работы на всех участках посевного 
комплекса. Не считаясь со временем и непогодой, тру
дятся в поле . И. Кучинский, В. Вторушин, А. Мекшев, 
В. Мущинкин, В. Суханов. Оперативно загружает семена в 
сеялки В. Димитров.

Л. ЧАМОВСКИХ.
Чаинский район.

Фi i i i i u a i i i u i

Колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района — крепкое хо
зяйство. На 25 мая в целом 
по колхозу овес был посеян 
на 670 гектарах, горох — на 
50, зеленка первого срока — 
на 60 гектарах.

Дружно ведет полевые ра
боты механизированный от
ряд Цыгановского отделе
ния, который возг.лавляет 
Е; С. Цыганков. Семена ло
жатся в хорошо подготов
ленную почву и только 
протравленными. В эти дни 
механизаторы ведут сез на 
новых землях — Цыганов- 
СКО.М польдере. Хорошую 
выработку обеспечивают 
трактористы А,- П. Цыган
ков, В. К. Дроздов, А. О. 
Линкеевич, М. П. Онуфриев 
и другие. В обязательствах 
на нынешний год записано: 
собрать по 22 центнера зерно- 
вь х и по .359 центнеров зе
леной массы кукурузы с 
гектара.

В. ЯКОВЛЕВ.
* « *

НА СНИМКАХ; идет сев 
зерновых; механизаторы 
А. П. Цыга*1ков, В. К. Дроз
дов, А. О. ^Аинкесвич, М. П. 
Онуфриев.

Фото £. Лисицына,

Переговоры в Кремле
ВСТР ЕЧ А  К .У .Ч Е Р Н Е Н К О  И КИМ ИР СЕНА
25 мая Генеральный сек

ретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР К. У. 
Черненко встретился с Ге
неральным секретарем ЦК 
ТПК, Президентом КНДР 
Ким Ир Сеном, возглавля
ющим партийно-государст
венную делегацию КНДР.

Во время встречи были 
обсуждены вопросы даль
нейшего развития отноше

ний дружбы и сотрудниче
ства между двумя партия
ми и государствами, а так
же некоторые международ
ные проблемы, представля
ющие взаимный интерес.

Стороны высказались за 
расширение контактов ме
жду КПСС и ТПК на раз
личных уровнях для обме
на мнениями по актуаль
ным вопросам социалисти
ческого строительства. Осо
бое внимание было уделено

вопросам укрепления безо
пасности на Дальнем . Во
стоке' и в бассейне Тихого 
океана в связи с акт;гвиза— 
цией милитаристского кур
са США и их союзников в 
этом регионе, нарастаниел! 
реваншистских тенденций в 
политике правящих кругов 
Японии.

Встреча К. У. Черненко и 
Ким Ир Сена проходила в 
теплой, дружественной об
становке.

Завершение советско-корейских переговоров
25 мая в Кремле завер

шились переговоры между 
советскими руководителями 
и партийно-государствен
ной делегацией КНДР во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК ТПК, Президен
том ■ КНДР Ким Ир Сеном.

В переговорах участвова
ли;

с советской стороны — 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко, член 
Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР Н. А: Тихонов, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр обороны 
СССР Д. Ф. Устинов, член 
Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев, секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, секретарь 
ЦК КПСС Н. И. Рыжков, 
посол СССР в КНДР Н. М. 
Шубников;

с корейской стороны — 
Генеральный секретарь
ЦК ТПК, Президент КНДР 
Ким Ир Сен, член Прези
диума Политбюро ЦК 
ТПК, министр Народных во
оруженных ' сил КНДР 
О Дин У, член Политбюро 
ЦК ТПК, Премьер Админи
стративного совета КНДР 
Кан Сен Сан, член Полит

бюро ЦК ТПК, вице-прези
дент КНДР Ли Ден. Ок, 
член Политбюро ЦК ТПК, 
заместитель Премьера Ад
министративного совета 

КНДР, министр иностран
ных дел КНДР Ким Ен 
Нам, кандидат в члены 
Политбюро Ц К  ТПК, заме
ститель Премьера Админи
стративного совета КНДР 
Кон Дин Тхэ, кандидат в 
члены ЦК ТПК, посол 
КНДР в СССР Квон Хи 
Ген.

Стороны, проанализиро
вав весь комплекс отноше
ний дружбы и сотрудниче
ства между Советским Со
юзом и Корейской Народ
но-Демократической Рес
публикой, с удовлетворени- 
е.м констатировали посту
пательное развитие этих от
ношений. Стороны» бу
дут и впредь всемер
но способствовать раз
витию таких связей на ос
нове принципов марксизма- 
ленинизма и сощгалистиче- 
ского интернационализма, 
равенства и взаимного уче
та интересов друг друга.

СССР и КНДР, как под
черкнули участники пере
говоров, будут и в дальней
шем неуклонно проводить 
политику мира и .междуна
родной безопасности, твер
дого отпора агрессивным 
устремлениям империализ
ма, настойчиво и энергично 
бороться за урегулирование

международных конфлик
тов и кризисных ситуаций 
мирными политическими 
средствами. Они совместно 
с другими социалистиче
скими и миролюбивыми го
сударствами будут делать 
все для того, чтобы оста
новить гонку вооружений, 
отвести ядерную угрозу от 
человечества, добиться оз
доровления международного 
политического климата.

Советская и корейская 
стороны убеждены в том, 
что состоявшийся визит в 
Советский Союз партийно
государственной ' делегации 
КНДР и переговоры, про
ходившие в атмосфере дру
жбы и взаимопонимания, 
послужат дальнейшему раз
витию и укреплению брат
ской дружбы и сотрудниче
ства КПСС и ТПК, СССР и 
КНДР, отвечающих корен
ным интересам советского и 
корейского народов, всего 
мирового социализма.

Ким Ир Сен от имени ру
ководства КНДР пригласил 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко посе
тить Корейскую Народно- 
Демократическую Республи
ку с дружественным 'визи
том., Приглашение принято 
с благодарностью. Время 
визита будет согласовано до
полнительно по дипломати
ческим каналам.

О т ъ е з д  д е л е г а ц и и
25 мая из Москвы отбы

ла партийно - государст
венная делегация Корей
ской Народно-Демократи
ческой Республики во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК ТПК, Президентом 
КНДР Ким Ир Сеном. Она 
находилась в нашей стране 
с официальным дружест
венным визитом по пригла
шению ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР.

Перед отъездом в Крем
ле, на площади у Большо
го Кремлевского дворца, 
где были подняты 1'осудар- 
ственные флаги КНДР и 
СССР, состоялась церемо
ния проводов делегации.

С Ким Ир Сеном, члена
ми делегации тепло попро
щался Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР К. У. Чер
ненко.

В церемонии приняли 
участие член Политбюро 
ЦК КЦСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонов, член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр обороны 
СССР Д. Ф. Устинов, кан

дидат в члены Политбюро
ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Прези
диума Верховного Совета
(icCP В. В. Кузнецов, сек
ретарь ЦК КПСС К. В. Ру
саков, секретарь ЦК КПСС 
Н. И. Рыжков, другие офи
циальные лица.

Из Кремля кортеж авто
машин Б сопровождении
почетного эскорта мотоцик
листов направляется на
вокзал.

На вокзале Ким Ир Сена, 
членов делегации провожа
ли товарищи Н. А. Тихо
нов, А. А. Громыко, Д. Ф. 
Устинов, В. В. Кузнецов, 
К. В. Русаков, другие офи
циальные лица.

(ТАСС).

□НАРОДНАЯ (ЯРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИШ.Н0Г0 СТРОИТЕЛЬСТВА

З А В И С И Т  О Т  Н А С  С А И И Х
В выполнении обязательств 

по сверхплановому вво
д у  ж и лья  важную роль 
д о лж н о  сыграть крупнопа
нельное домостроение. В, 
том числе и освоение мощ
ностей Шегарского сельского 
стр оительно го  комбината об"Ь- 
единекия «Облмежколхоз-
с тр о й » .  Мы попросили расска
зать о задачах, которые стоят 
перед комбинатом, председате
л я  объедийения Е. А .  К А Л У 
Г И Н А :

— Первое, что предстоит 
сделать, — это пустить цех 
керамзитового гравия. Без 
него дальнейшее развитие 
комбината невозможно. Сей
час субподрядчики — «Сиб- 
техмонтаж», «Сибэлектро- 
монтаж», «Сибпромвентиля- 
ция»—практически закончи
ли свои работы. Теперь все 
зависит от нас са.мих. Ген
подрядчик — межколхозная

ПМК — должен в июне 
проложить все коммуника
ции. Последний срок сда
чи объекта (он по различ
ным причинам переносился 
уже не раз) — 1 июля.

Но после ввода в эксплуа
тацию ' цеха керамзитового 
гравия тут же встает во
прос комплектации произ
водства рабочей силой. Сра
зу понадобится 45—50 чело
век. А  комбинат уже сей
час испытывает острый де
фицит трудовых ресурсов. 
Поэтому на помощь на.ч 
пришли домостроители, ко
торые сдают в этом году з 
Мельникове два 90-квартир- 
ных дома — для работников 
Шегарского ССК. По обяза
тельствам один из них дол

жен быть готов уже в сен
тябре.

Следующая задача — вве
сти в третьем квартале в 
ряд действующих столярный 
цех и завершить строитель
ство теплой стоянки для 
автомобилей управления ме
ханизации. Это будет спо
собствовать выходу комби
ната на проектную мощ
ность. Напомню, что в 1986 
году он должен дать 36 ты
сяч квадратных метров жи
лья, 250 двухквартирных 
домов.

Сейчас же довольно скро
мные плановые задания (в 
это.м году нужно смонтиро
вать ПО и сдать 56 домов) вы
полняются с большим трудом. 
Но все-таки движение вперед

заметно. Организовано не
сколько потоков — монтаж
ный, отделочно-плотничный, 
участок инженерных комму
никаций. Все ' большее рас
пространение и среди строи
телей, и среди работников 
цеха крупнопанельного до
мостроения получает бригад
ный подряд.

Проблем, возникающих с 
развитием крупнопанельно
го до.мостроения на селе, 
немало. Проектировщики 
намерены сразу создать 
полный комплекс: с очист
ными сооружения.ми, с 
центральным .отоплением, с 
детски.ми садами и школа
ми. Все это прекрасно. Но 
мы не готовы сейчас вести 
такое строительство. Не го
тов и заказчик—управление 
сельского хозяйства, кото
рое с трудом комплектует 
котельные оборудованием. 
Например, отсутствуют ап
параты химводоочистки, а 
без них аварии неизбежны. 
То же са.мое относится к 
очистным сооружениям
большой мощности.

Мы предлагаем локаль
ные отстойники и . местное 
отопление. В европейской 
части страны выбрали 
именно этот путь. Если же 
говорить об объектах соц

культбыта, то в будущем 
комбинат займется этим. 
Но требовать от него все 
сразу нельзя...

Н А Ш  К О М М Е Н Т А Р И И :  Каза
лось бы, Евгений Александро
вич затронул проблемы да ле
кого будущего. Но это не так. 
Развитие Шегарского ССК ста
вит вопрос —  иаким быть 
селу —  с особенной остротой. 
И вопрос этот нуж но решать 
сегодня,  сейчас. Было бы 
ошибкой счи тать  разделившие
ся мнения следствием споров 
между проектировщиками-идеа- 
листами и строителями-реа- 
листами. В «Томсксельпроек- 
те» прекрасно понимают огра
ниченность сегодняш них воз
можностей комбината.

Речь идет о другом: на- 
С К О Л Ь К О  и спользуются эти 
возможности. Взять, к п р и 

меру, местное отопление. Спе
циалисты «Том сксельпр оекта »  

уже давно го ворят о недос
та тках отопительны х аппара
тов « Т а й г а »  и предлагают 
взамен генераторы тепла д л и 
тельного горения.  Чертежи 
генератора леж ат у заказчика 
«за ненадобностью» несколь
ко лет.  И только в нынешнем 
году «Томсксельхозмонтажком- 
п л е к ту »  заказана опытная 
партия —  10 ш тук .  Можно
привести и др уги е  аналогич
ные примеры. Они показыва
ют: наметился разрыв между 
темпами развития комбината 
и своевременным решением 
проблем, связанных с к ру пно 
панельным домостроением на 
селе. Будет ли  ликвидирован 
этот рызрыВу тоже в немалой 
степени взвисмт о т  строителей.

только НА ОДИН
П Р О Ц Е Н Т  . . .
Экономисты шлифоваль

но-сборочного цеха № 1 
Томского подшипникового 
завода подсчитаот!, что по
вышение производительно
сти труда в их коллективе 
только на один процент 
позволит выпустить допол
нительно продзгкции за год 
на 46.480 рублей. Стремле
ние поднять производитель
ность труда на всех участ
ках стало главным в социа
листическом соревновании 
коллектива цеха.

И вот подведены первые 
итоги. За четыре месяца 
нынешнего года за счет ис
пользования внутренних 
резервов производитель
ность труда в цехе возрос
ла на 4,5 процента. Отли
чились коллективы стар
ших мастеров М. Г. Петро
ва и В. И. Юргенса, обес
печившие рост производи
тельности труда по сравне
нию с тем же периодом 
прошлого года соответствен- 
ш» ва 17 и 18,2 процента.

Т. ПРОЦЮК.

Конкурс ферм

НА НИХ РАВНЯЮТСЯ
Активно включились в 

областной конкурс ферм 
животноводы колхоза
«1 Мая» Первомайского рай
она. Успешное завершение 
зимовки скота в этом хо
зяйстве было заложено еще 
в апреле. По его итогам Ло- 
мовицкая ферма бьша при
знана в районе победителем 
социалистического соревно
вания. Продуктивность дой
ного стада здесь возросла на 
167 килограммов молока. 
Высоких результатов доби
ваются и животноводы Ту- 
ендатской молочнотоварной 
фермы. Доярка В. А. Нар- 
кевич, например, надоила в 
апреле по 438 килограммов 
молока от коровы. Надой 
по гурту опытного скотника

В. С. Герасимова составил 
4(Ю килограммов от коровы. 
В хозяйстве в эти дни за
вершается подготовка к пе
реводу скота на пастбища, 
делается все для того, что
бы не допустить спада про
дуктивности.

На откорме скота в Пер
вомайском районе отличных 
показателей добивается те
лятница колхоза «Заря» 
А. А. Карепина. В предыду
щем .месяце она получила 
по 1.200 граммов привесов 
от каждого животного. И 
сейчас добросовестный труд 
телятницы окупается хоро
шими результатами.

А. ЧЕРНОВ.
ПерБО,чайскнй район.

Р А Б О Т А  Р А Д У Е Т
Со школьной скамьи при

шла на ферму Наташа Ба
турина. Начала она скром
но, но в весенние месяцы 
разработалась, и в эти дни 
на своей Шиняевской ферме 
в колхозе имени Кирова до
бивается самых высоких на
доев — по 12 килограммов 
молока от каждой коровы. 
И Наташа Батурина, и весь 
коллектив фермы успешно 
справился с пладом четырех 
месяцев по продаже госу
дарству молока.

Также с превышением

прошлогоднего уровня сра
ботали коллективы живот
новодов колхозов «Сибиряк», 
имени Калинина, имени 
X X II съезда КПСС.

В мясном цехе отличились 
животноводы колхоза имени 
Кингисеппа и совхоза «Зы
рянский», которые уже 
справились ■ с полугодовы.м 
заданием по продаже госу
дарству мяса. Наивысших 
индивидуальных результа
тов добились Надежда Пру- 
шинская и Вальтер Симеон.

Г. ГОВОРОВ. '
Зырянский район.

П О Л И Т Н Ч Е С К А Я  У Ч Е Б А  
Р У К О В О Д Я Щ И Х  К А Д Р О В

Завершился учебный год в областной 
школе партийноГ-хозяйственного актива

Вчера в Доме политиче
ского просвещения обкома 
КПСС зарершился учебный 
год в областной школе пар
тийно-хозяйственного акти
ва.

С лекцией об актуальных 
вопросах внешнеполитиче
ской деятельности КПСС 
выступил лектор Отдела 
пропаганды ЦК КПСС Ю. Ф.

Смирнов.
Выступая на занятии, се

кретарь обкома КПСС Р. 1VL 
Романов подвел итоги учеб
ного года в школе руково
дящего актива. Иззшение 
курса «Актуальные пробле- 
■мы совершенствования раз
витого социализма» будет 
продолжено в предстоящем 
учебном году.
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ТАЙНЫ ВЕЩЕСТВА
Что такое химия в экономике ойласти? Вот два пока

зателя. Предприятия отрасли реализуют сегодня 17 про
центов продукции от общего пронзводстза города Томска 
и 11 процентов — от областного объема. Ни одна про
мышленная отрас.ть не имела таких темпов рост.''., как 
химическая, — около Зв процентов объемов производства 
в годы тек.ущей пятилетки. Химия по многом начинает 
определять результаты хозяггственной деятельности то
мичей.

Нй ПЕРЕДОВЫХ 
Р У В Е Ж Й Х

Безусловно, такие темпы обусловлены в первую оче
редь бурным развитием ТНХК, которому уготована слав
ная учаеть: стать флагманом химической индустрии 
страньг. Нынче комбинат отметил своеобразный юбилей; 
десять лет назад, в апреле 1074 года, в соответствии с 
директивами XXIV съезда КПСС было принято поста
новление ЦК партии и Совета Министров СССР о начале 
строительства в Томске объектов нефтехимического ком
плекса. Фактически же, с учетом времени на заключение 
контрактов и проектирование, предприятие строится око
ло восьми лет. Очень короткий срок!

Счет выпускаемой продукции сегодня идет не на де
сятки, а на сотни тысяч тонн..Совсем недавно коллек
тив теп.ло поздравил членов бригад Владимира Яковле
ва. Ивана Козловского и" Владимира Петрова, получив
ших стотысячную тонну полипропилена. Почти одновре
менно была произведена, двухсоттысячная ̂ тонна метано
ла. В этом огромная заслуга руководителей производства 
н цехов коммунистов А. Я. Корбута, Р. И. Акчурина, 
М И Щучкина, специалистов-пусконаладчиков X. ь. 
Исмухамбетова, А. Г. Юрлова и друпгх. Сегодня продук
цию ТНХК потребляет более трехсот предприятии нашей 
страны, значительная ее часть идет и .за рубеж.

С пуском первых производств предприятие не останав
ливается в своем росте. Полным ходом идут работы на 
сооружении новых заводов. Уже нынче войдет в строй 
производство 240 тысяч тони формалина, в следующем 
году — мощности еще на 120 тысяч тонн этого продук
та, а также на почти вдвое большие объемы карбамид
ных смол. 1986 год принесет ввод производства 300 ты
сяч тонн этилена и 150 тысяч тонн пропилена — и с 
этого времени предприятие будет гарантированно обеспе
чено собственным сырьем. А  на очереди установки по 
выпуску полиэтилена разных модификаций, стирола и 
иолистиропьных нластиков, материалов винилацетатнои 
группы и других полимеров. По прогнозам специалистов, 
до 2000 года надлежит практически ежегодно вводить по 
крупному производству, каждое из которых будет новы.м 
шагом по пути технического прогресса.

Предприятие молодо, как молод и его коллектив, фор
мирующийся в экстремальных условиях пуска и освое
ния новых мощностей. Средний возраст работающих не 
превышает 30 лет, а люди, отдавшие Нефтехиму по пять- 
шесть лет, уже считаются ветеранами предприятия. 
Среди них — машинист Геннадий Тишенков, аппаратчи
ки Анатолш! Мишакин и А.дексей Кондратьев, слесарь 
Николай Выдрин и многие другие.

ТНХК продо.лжает оставаться центром притяжения 
творческих сил многих ученых. Третий год работают по 
его тематике (утвержденной областным ко,митетом пар
тии и согласованной с Минхимпромом, Минвузом СССР 
и СО АН СССР) коллективы вузов Томска и академи
ческих институтов. Уже можно сказать, что по ряду на
правлений обеспечено динамичное движение вперед, по
лучены интересные практические результаты. Если в 
первые два года работы завода полипропилена так назы
ваемая атактика (побочный продукт производства) прак
тически не находи.па сбыта, то сейчас спрос на нее зна
чительно Бо.зрос. С помощью ученых на. основе атакти
ческого полипропилена разработаны и применяются 
антикоррозийные мастики; ведутся работы по использо
ванию этого продукта для получения моторных масел. 
Институт химии нефти СО АН СССР разработал стаби
лизаторы полипропилена на основе нефтяного сырья, 
значительно более дешевые, нежели применявшиеся до 
сих пор импортные материалы. Успешно продолжаются 
работы по получению высокооктанового бензина и низ
ших олефинов непосредственно из природного газа, что 
позволит в будущем значительно сберечь запасы нефти 
и значительно упростить технологию получения многих 
пластмасс.

Вместе с тем мы вправе ждать от науки более актив
ной и действенной, работы по совершенствованию техно
логических процессов, по созданию новых материалов. 
Необходимы дальнейшая ■ концентрация сил ученых на 
проблемах Иефтехима, более тевное деловое сотрудниче
ство с производственниками. Большую роль в этом дол
жна сыграть создавае.мая на ТНХК крупная опытно-эк
спериментальная база. Однако в последнее время вни
мание к ней со стороны заказчика'—ОНПО «Пластпо- 
лимер» — ослабло, сроки проектирования опытных уста
новок не выдерживаются. В свою очередь коллективу 
ТНХК необходимо ускорить освоение созданных мощно
стей, улучшить качество обслуживания и ремонта слож
ного оборудования, укрепить технологическую дисципли
ну, добиться стабильного выполнения плановых задании 
по выпуску и реализации продукции.

Томские химики встречают профессиональный празд
ник в обстановке широко развернувшейся борьбы за вы
полнение решений декабрьского и апрельского, Плену
мов ЦК КПСС. Требование партии — повысить напря
женность всей хозяйственной деятельности, исключить 
всякую расслабленность, достойно встретить XXV II съезд
КПСС —- вот руководство к действию. Г7т>

Ю. ЮРЬЕВ,
инструктор отдели химическои промышленности

Томского обкома КПСС.

т о м с к и й  
НЕСРТЕХИМИЧЕСКИИ
XI ПЯТИЛЕТКА

Н Е Т

второстепенных
УЧАСТКОВ

на современном химическом производст
ве, где все взаимосвязано, все подчинено 
общему жесткому технологическому рит
му, где все —  главное

— Лучший коллектив? — 
переспросил секретарь парт-, 
кома ТНХК Сергей Алек
сандрович Шахов. — Очень 
хороших успехов в социали
стическом соревновании ста
бильно добивается азотно
кислородный цех,' возглавля
ет который Евгений Павло
вич Пухной. И по итогам 
прошлого года, и в первом 
квартале нынешнего это 
производство занимало пер
вые места на комбинате. 
Кстати... В канун нашего 
профессионального праздни
ка начальник цеха стал 
кандидатом в члены КПСС.

И вот мы беседуем с Ев- 
гение.лг Павловичем.

— Вопрос первый: ка
кова роль цеха в жиз
ни Томского нефтехими
ческого?

— Ясно, что основная за
дача нашего коллектива — 
обеспечить действующие 
производства ТНХК техни
ческим кислородом и жид
ким азотом. С этой задачей 
мы, безусловно, справляем
ся. Но только нуждами ком
бината значение нашего це
ха не ограничивается. ‘ До 
пуска АКЦ предприятия об
ластного центра остро нуж
дались и в азоте, и в кис
лороде. Сейчас же проблема 
снята. Мы обеспечиваем на
шей продукцией до двадца
ти городских потребителей.

— В ответ на приветствие 
ЦК КПСС участникам со
оружения комплекса по про
изводству метанола эк
сплуатационники Иефтехима 
приняли повышенные социа
листические обязательства. 
Наверное, цех тоже пере
смотрел свои возможности?

— Разумеется. Коллектив 
ведет активный поиск ре
зервов производства.

Что такое для нас один 
процент роста производи
тельности? Это дополни
тельная выработка продук
ции на 46 тысяч рублей. 
Снижение себестоимости на 
0,5 процента позволит сэко
номить материалов и энер- 
ropecypccjB на 9 тысяч. Ко

нечно же, в наших услови
ях достичь выполнения этих 
обязательств можно, только 
совершенствуя организацию 
труда.

— Об .этом и хотелось бы 
услышать. В условиях со
временного химического 
производства, как часто го
ворят, безрезервного произ
водства, вы все же ухитряе
тесь находить резервы...

— Полтора года назад мы 
в числе самых первых кол
лективов ТНХК внедрили 
комплексный технологиче
ский метод обслуживания 
оборудования: весь персонал 
цеха владеет несколькими 
смежными профессиями. В 
результате высвободилось 12 
человек, производительность 
труда поднялась на 26 про
центов.

Заботимся и о технологи
ческой стороне производст
ва. Вместе с монтажниками 
МСУ-46 треста «Проммеха- 
номонтаж» ведем капиталь
ный ремонт блока разделе
ния воздуха, готовим к сда
че агрегат по ремонту бал
лонов.

Собственными силами ре- 
• монтируем бытовые и про
изводственные помещения.

— Видимо, с развитием 
ТНХК к цеху будут предъ- 
яв.ляться повышенные тре
бования?

— Да, и это вполне зако
номерно. Если сегодня мы 
обеспечиваем потребности 
производства, выпуская 7,5 
тысячи кубометров газовой 
продукции в час, то с пус- 
ко.м завода формалина по
надобится выдавать на ты
сячу кубов больше. Наш 
коллектив невелик, все
го тридцать четыре че
ловека, но все без исключе
ния — ударники коммуни
стического труда. И ма- 
ш и н и с т ы компрессоров 
Н. И. Богданов и Н. И. Зен- 
ченко, слёсари-ремонтники 
А. Н. Волков и С. Г. Шайху- 
лин. начальники смен М. Н. 
Грабовский и Н. Д. Голов
ненко, их товарищи это зва
ние оправдывают.

НА СЛУЖБУ НАРОДУ
С У Д Ь Б Ы

Р А З Н Ы Е ,

ЦЕЛЬ -  ОДНА
По трудовым книжкам эти* 

людей можно изучать эконо
мическую географию страньГ. 
вернее, размеи^енис на се 
территории новых химических 
производств. Нет. они ни в 
моем случав не летуны , они —  
специалисты такого класса, 
что известны на всю отрасль. 
Их посылают туда, где пред
сто и т  становление к р у пнотон
нажного производства, туда, 

где заведомо трудно.  Вот как 
они псе оказались на заводе 
метанола.

Владимир Егоров, оператор 
конверсии метана, приехал в 
Томск из города Салавата в 
Башкирии. Оператор ректи
фикации Юрий Гоголев —  из 
Новомосковска. А у Евгения 
Поселенова (он оператор комп
рессии. изображен на верти
кальном снимке) биография 
посложнее. Был инженером в 
тресте «О ргхи м »,  вел нала
дочные работы на к р у пнотон
нажных «Ам миаках» в Т о л ь 
я т ти ,  Россоши, Ангарске...

Естественный вопрос: поче
му сменил профессию? Из 
пусконаладчиков —  в эксплу 
атационники?..

«Метанол-750 —  очень и н 
тересное и необычное произ
водство. Заставить его рабо
та ть  с полной отдачей —  
разве это плохая цель в 
жизни?» —  залает Евгений 
встречный вопрос.

Добрая цель. К ней стре
мятся сегодня коллективы 
Томского нефтехимического.

Фото И. Потапова,

Товары 
для народа Поговорим об обуви

Говоря о том, что Томск 
постепенно обретает статус 
одного из центров химиче
ской промышленности стра
ны, мы не должны забывать 
о старейшем предприятии 
отрасли — заводе резиновой 
обуви. Это предприятие — в 
числе крупнейших такого 
рода в стране. Из 180 мил
лионов пар обуви, выпускае
мой ежегодно заводами 
главка, 23 миллиона — том
ские!

Сегодня теРО переживает 
как бы второе рождение. 
Нелегок, порою даже мучи
телен этот процесс, но за 
ним—хорошие пертпективы. 
И уже сегодня можно гово
рить о добрых делах, пре
творенных этим коллекти
вом в жизнь за последние 
несколько лет. Реконструи
руется производство, внед
ряются новая техника и но
вая технология. Решен воп
рос о перемещении мощно
стей завода со старой пло
щадки в центре города на 
новую территорию. Все пе
рестройки преследуют одну

цель: интенсиф:(каци^ про
изводства на основе послед
них достижений научно-тех
нического прогресса.

Каков будет результат 
этой работы в бытовом, так 
сказать, преломлении? Ины
ми словами — какую новую 
обувь должны ждать потре
бители?

С начала одиннадцатой 
пятилетки коллектив освоил 
выпуск 38 новых видов обу
ви, а 21 устаревшая модель 
снята с производства. Во
семь видов обуви выпу
скается с индексом «Н», что 
означает новинку улучшен
ного качества. Хорошую 
славу заслужили томские 
кроссовки, вьшуск которых 
был начат в конц'э прошло
го года в кооперации с Том
ской обувной фабрикой.

— Это только начало, — 
говорит Наталья Васильевна 
Волкова, начальник отдела 
конструирования обуви. — 
Нынешний год даст потреби
телям еще одну модель 
кроссовок, на сей раз муж
ских. Это чисто наша раз

работка, осуществленная со
вместно с Институтом спор
тивно-туристских изделий 
при Спорткомитете СССР. В 
ближайшее время поступят 
на серию футбольные туфли 
из жесткой резины с тек
стильным верхом — очень 
удобная и недорогая (ориен
тировочно 6 — 7 рублей) 
обувь. Летом передадим для 
реализации в томские мага
зины опытную партию тен
нисных туфель...

Словом, тенденция ясна: 
завод взял курс на произ
водство современной, модной 
и удобной обуви спортивно
го типа. Очень важно то, что 
внедрение новой технологии 
позволит коллективу ТЗРО 
весьма динамично варьиро
вать вьшуск продукции, по
стоянно обновлять и расшиг 
рять ассортимент. Не пого
ня за модой, но следование 
ей, ориентация на изделия 
повышенного спроса — вот 
завтрашний день предприя
тия.

В. БУСЛАЕВ.

П Р А З Д Н И К  

х и м и к о в  С Т Р А Н Ы
Огромно значение химии 

для развития народного хо
зяйства. Значительный
вклад вносят труженики от
расли в реализацию Про
довольственной программы 
страны, повышение благо
состояния советских людей. 
О развитии и совершенство
вании химической индуст
рии в свете решений XXVI 
съезда КПСС и последую
щих Пленумов ЦК партии 
говорилось на торжествен
ном собрании, посвященном 
профессиональному празд
нику — Дню химика. Оно 
состоялось 25 мая в Москве.

В президиуме — первый 
заместитель Председателя

Совета Министров СССР 
И. В. Архипов, ответствен
ные работники ЦК КПСС,
руководители ряда мини
стерств и ведомств, передо
вики производства, предста
вители общественности сто
лицы.

С докладом выступил ми
нистр химической промыш
ленности В. В. Листов.

■участники торжественного 
собрания заверили, что тру
женики химических отрас
лей промышленности прило
жат все силы, знания и 
опыт для успешного выпол
нения заданий года и пяти
летки в целОлМ.

Х И М И К И  Н А  П Р О М Ы С Л А Х
Увеличи ваю т добычу нефти 

промысловики Мангышлака. 
Толь ко за счет применения 
химических реагентов она воз
росла на миллион тонн в год» 

Традиционные методы обра
ботки скважин горячей во

дой или паром оказались не
эффективны.

Ученые подобрали эффек
тивные реагенты. Втрое уве
личен межремонтный период 
скважин, сэкономлены тыся? 
чи то ни металла. (ТАС С ).

в глубинах 
Васюганья

в глубинах Васюганья —; 
на речке Чертала юго-за
паднее Нового Васюгана • 
буровая бригада мастера 
Г. П. Амелина завершила 
проходку скважины № 24 на 
Игольско-Талозом месторо
ждении нефти. До конца 
месяца сюда придут нспь:- 
татели. А амелинцы переба
зируются севернее — на бу
ровую № 3 перспективной 
Глуховской плошади.

П. АЛОВ.

Комплекс 
для совхоза

Работники ПМК-63 треста 
«То.мскпромстрой» под руко
водством А. А. Буланева
только что завершили  ̂ ук
ладку фундамента новой ко
тельной в с. Семилужки.
Томского района. Это один 
из последних оставших
ся объектов животновод
ческого комплекса на 800 
голов, который механизиро
ванная колонна сооружает 
для совхоза «Красное зна
мя». В стадии завершения 
здесь находится много со
оружений. Уже подводится 
под крышу телятник, завер
шается кладка «коробки» 
коровника, полностью вы
полнены работы на ряде 
вспомогательных объектов. 
Готовы две силосные тран
шеи. Сооружаются ком.чу- 
никаци:-!, бяагоустроеннью 
дороги.

Комплекс вступит в строй 
в последнем году пяти.летки.

В, ГОРИН.

Песни
труда и мира

Большую , патриотическую 
работу среди молодежи ве
дет томский хор ветеранов. 
партии, комсомола, войны и 
труда. На днях состоялась 
встреча ветеранов с уча
щимися ГПТУ-19. После 
концерта, в которо.м были 
исполнены песни военных 
лет, современные песни 
гражданского звучания, уча
стники хора побывали в 
музее боевой славы. Уча
щиеся живо интересовались 
фронтовыми и трудовыми 
подвигами старшего поколе
ния, Надолго затянулся 
оживленный разговор. Вете
раны Б свою очередь побла
годарили ребят За создание 
музея, за память о подвиге 
отцов.

Сейчас коллектив хора го
товится к поездке на тепло
ходе «Урал» по районам 
Приобья. Выступления хора 
будут посвящены 40-летию 
Победы в Великой Отечест
венной войне.

Б. НОВОКШОНОВ.

ТНХК— тпи
Кафедра машин и аппара

тов химических производств 
по.дитехнического института 
провела очередную—четвер
тую—встречу студентов со 
специалистами ТНХК, кото
рые в свое время окончили 
ТПИ. С будущими инжене
рами встретились началь
ник производства формали
на и карбамидных смол 
Н. А. Перминов, инженер 
отдела оборудования В. А. 
Копылова, секретарь коми
тета ВЛКСМ комбината 
Е. Ефи.мов. Гости рас
сказали будущим специали
стам о ходе строительства 
ТНХК, о выпуске первой 
продукции, о перспективах 
развития предприятий хи
мической про.чышленности в 
области.
_ Сейчас на ТНХК трудят

ся 64 выпускника ТПИ.
Р. ГОРСКАЯ.

В о з р о ж д а я  и н д у с тр и ю  Сибири
о  елавиом пути солдата ленинской гвардии Александ

ра Васильевича Шотмана написано много книг, брошюр, 
статей. Большим тиражом переизданы его воспомина
ния. Этот очерк носвящен сравнительно малоизвестао- 
му периоду деятельности А. В. Шотмана — его работе 
на посту председателя Урало-Сибирской комиссии 
ВеНХ, а затем председателя Сибсовнархоза и члена 
Сибревкома в 1920 году.

Несколько малоизвестных страниц жизни 'А. В. Шотмана

...Стремительное наступ
ление частей Красной Ар- 
уии 14 ноября 1919 года вы
било колчаковские войска 
и!з «столицы» диктатора —• 
Омска. Через месяц — 14 
декабря — был освобожден 
Новоникояаевск (Новоси
бирск), а еще через шесть 
дней — Томск. Освобожде- 
нг:е крупных промышлен
ных и культурных центров 
Сибири со Всей остротой по
ставило задачу незамедли
тельно организовать управ
ление промышленностью и 
транспортом на огромной 
территории за Уралом.

...А. В. Шотман и члены 
Уьа ло-Си бир сной  КвМИССИЙ
объезжали промышленные
центры Урала.  В сю ду гр а ж 
данская война остазила раз
р уху.  потуш ены  факелы до 
менных печей Та ги ла  и Куш - 
вы, Чусовой и Нздеждинсна. 
Замерли подъемные клети 
ш а хт Кизела и Губахи. Над 
вавсдскиглн тр убами Льгсьвы

и Златоуста —  ни дымна. По
ложение с продовольствием 
было катастрофическое.

Поезд шел медленно. Дол
го стоял на станциях и 
полустанках, осторожно 
полз через вновь возведен
ные мосты, мимо взорван
ных водокачек, сгоревших 
станций, мимо спущенных 
под откос паровозов и ваго
нов. Александр Васильевич 
Шотман отошел от окна, 
сел и задумался. Шесть лет 
назад по этой же дороге его 
— «государственного пре
ступника»—везли в сибир
скую ссылку, в НарьшСКий 
край. И вот сейчас он едет 
по знакомым местам, по 
то.яько что освобожденной 
уральской и сибирской зем
ле, с важным поручением 
партии во главе Урало-Си
бирской комиссия ВенХ, 
наделенной исключительно 
широкими правами и пол
номочиями, В боковом карт

мане кожаной куртки бере
жно хранится мандат ВСНХ 
с припиской на нем и 
подписью Владимира Ильи
ча. Вспомнилась первая 
встреча с Лениным — нака
нуне II съезда РСДРП, в 
1903 году в Женеве

...Был вечер. Медленно, кан 
бы нехотя,  все ниже и ниже 
опускалось к го ризонту с о л н 
це. оставляя на голубой гла 
ди  озера широкий искристый 
шлейф. Гуля я  по берегу и 
беседуя с Владимиром И л ь и 
чей, делегаты, приехавшие из 
России, успели рассказать 

ему о России, о работе Пет
роградского комитета, о на
стр оениях рабочих, студентов, 
крестьян. Когда они после 
прогулки,  по приглашению 
Владимира Ильича,  перешаг

нули  порог двухэтажного до 
мика на тихой улице в рабо
чем предместье Серой, на них 
так и пахнуло  добрым р у с 
ским гостеприимством. ' До по
здней ночи продолжалась 
тогда беседа за чашкой горя
чего чая, который разливала 
Надежда Константиновна.
Много, очень много русских 
революционеров побывало в 
этой маленькой скромной 
квартире Ульяно вы х у  Ж е
невского озера.

Семнадцать лет прош.чо с 
той далекой Поры, когда 
Александр Шотман первь?й

раз встретил Владимира 
Ильича. И ни годы, ни рас
стояния, ни толстые стены 
тюрьмы, ни далекая ссылка 
уже больше не могли раз
лучить его с Лениным. В 
феврале 1917 года кончился
срок ссылки. В Томске
Шотмана застала весть о 
февральской революции. 
Ему хотелось как можно
скорее быть там, на берегах 
Невы, в революционном Пи
тере, как можно скорей
снова увидеть Ленина, гово
рить с ним, быть рядом, 
выполнять его поручения.

В начале июня 1917 года 
Александр Шотман был уже 
в Петербурге. Состоялась 
его долгожданная встреча с 
Владимиром Ильичам. А 
вскоре Александру Василь
евичу пришлось выполнять 
самое ответственное, самое 
важное задание Централь
ного Комитета/ — непрерыв
но держать связь П К  с 
В. И. Лениным, который 
скрывался от ищеек вре
менного правительства в 
Разливе^. А  нотой организен

вать его переезд в более бе
зопасное место.

...■Урало-Сибирская ко
миссия ВСНХ во главе с
A. В. Шотманом прибыла в 
Омск 26 января 1920 года. 
Здесь находились и работа
ли тогда центральные пар
тийные и советские учреж
дения Сибири: Сйббюро ЦК 
1‘КП(б), Сибрев1{оМ, редак
ция газеты «Советская Си
бирь». Здесь Александр Ва- 
силь>евич встретил и своих 
товарищей по нарымской 
ссылке — В. М. Косарева,
B. Н. Яковлеву, товарищей 
по партийной работе — 
К. X. Данишевского, Е. М. 
Ярославского, С. М. Франк
фурта, И. П. ПавлуновскЬго. 
Урало-Сибирская комис
сия была реорганизована й 
Сибирское бюро ВСНХ во 
главе с А. В. Шотманом. В 
его ведении — шесть гу
бернских совнархозов: Ом
ский, Томский, Алтайский, 
Се.чипа латинский, Енисей
ский, Иркутский й два рай
онных — Нбвоникола^вский 
и Лкутский,

Т р у д н о  сейчас представить 
невообразимо широкий кру>г 
самых разнообразных вопро> 
сов, обруш ивш ихся на бюро и 
его председателя. Из них на
до было выделить главные, 
не те рпящие отлагательства. 
Топли во —  у го л ь  —  и было 
тем стержневым вопросом, 
которым ежедневно занимал

ся Сибсоанархоз. Сведения о 
ежесуточной добыче у г л я  А н 
же ро-Судженских, Черемхов- 
ских и д р у ги х  копей Шотман 
чи тал  вне очереди. Медленно, 
но неуклонно добыча ползла 
вверх. Это радовало.  Шотман 
отлож и л сводку, взял др угу ю  
—  о добыче и производстве 
цветных металлов в Сибири. 
Медных предпри яти й  —  4. ни 
одно не работает. Цинковых 
предприятий —  одно, бездей
ствует.  Кто, как не он, знал 
цену, необходимость для 

страны этих материалов!
Стоя у ^льш ой географи

ческой карты Сибири, ви
севшей в его кабинете, 
Александр Васильевич как- 
то спросил руководителя 
Сиблеса: как велика пло
щадь лесов в Сибири? Тот, 
не Заду.мываясь, ответил: 
«Это точно никем не уста
новлено. Но без особенного 
риска можно Определить 
общую площадь яёсоб, близ
кую к полумиллиарду деся
тин», В блокноте Александ

ра Васильевича появилась 
новая запись; «Воз.можность 
экспорта леса через Обь, 
Енисей».

Надо было развивать соб
ственную металлургическую 
промыш.пенпость Сибири. 
Здесь были руды и уголь. 
Шот.ман записал: «Никола
евский, Абаканский, Гурьев
ский и Петровский заводы 
реконструировать и пус
тить».

Тяжелую картину пред
ставляла и золотодобываю
щая промышленность. Из 
приисков Лензолота в это 
время работал только один.

А. В. Шотман посещал 
заводы, ездил на шахты, 
сменял неспособных, назна
чал новых руководителей. 
Перелистывая сейчас по
желтевшие газетные стра
ницы «Советской Сибири» 
за 1920 год, можно увидеть 
краткие постановления Си
бирского Совнархоза о на
ционализации и переходе в 
собственность РСФСР одно
го за другим частных заво
дов, рудников, шахт, фаб
рик и неизменную подпись 
Председателя Президиума 
Сибирского СНХ—Шотман.

А, В. Шотман сумел при
влечь к работе по состав
лению первоначального
плана электрификации Си
бири ученых и инженеров 
старейшего в Сибири Том
ского университета и техно
логического института. Они 
внесли свой, вклад и в раз

работку первых планов раз
вития угольной и рудодобы
вающей промышленности 
Сибири, железнодорожного 
транспорта, использования 
рек, освоения Великого Се
верного Морского пути.

Сйббюро Ц К  РКП(б),  Сиб- 
ревном, Сибсоанархоз часто 
обращались непосредственной 
В, И. Л ени ну  и всегда п о л у 
чали от него необходимую 
помощь н поддержку. 8 на
чале августа 1920 года в 
Омске состоялось Второе С и 
бирское совещание РКП(б),  на 
котором с обзором де ятельно
сти  Сибсовнархоза выступил 
Шотман. Прош ли каких-ни
будь четыре-пять месяцев с 
момента создания Сибсовнар
хоза, но уже были созданы и 
работали губсовнархозы в 
Омской, Томской, Алтайской, 
Сем ипалатинской, Енисейской, 
Иркутской губерниях, Ново
сибирском и Якутском райо
нах. С конца 1919 года в ру
ки Советского государства в 
Сибири перешли 1.640 пред
приятий с 87.000 рабочих. Ос
новные отрасли промы шлен
ности были переведены на 
военное положение —  у г о л ь 
ные шахты, горные предпри
ятия, мета ллургические заво
ды. лесные заготовки.

Ранним утром 27 сентября 
1920 года специальньш по
езд Сибирского ревкома 
прибыл в Москву, в  тот же 
день В, И. .Денин уже читал 
записку сибиряков. а на 
другой день принял их, в 
том числе и председателя 
совнархоза А. В. Шотмана. 
Времени было очень ’ и 
очень мало. Уже прощаясь, 
Владимир Ильич попросил 
А. В. Шотмана как можно 
быстрее подготовить ему
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Автор возвращается к теме

А ЕСЛИ ВСЕ-ТАКИ ПЬЕТ?
Сложны и многоплановы 

проблемы воспитания трез
вости. Автор статей «Беде— 
в глаза» и «Хотите счастья 
дочерям?» беседует сегодня 
с заместителем начальника 
управления внутренних дел 
облисполкома А. М. Ники
тиным На темы, подсказан
ные читателями.

—  Александр Макарович, 
как правоохранительные орга
ны учиты ваю т в своей работе 
главный вывод общественно
сти; женщина и пьянство —  
понятия несовместимые?

— Мы разделяем тревогу 
газеты, ее читателей. Дей
ствительно, если пьет жен
щина, то это уже не про
сто беда '— трагедия. Отой
ти в сторону никто не впра
ве, а тем более слуисбы ми
лиции. Сейчас больше, чем 
когда-либо, стремимся к 
концентрации собственных 
сил, взаимодействию с об
щественностью, Раньше как 
бывало? «Бьется» с ма
терью-пьяницей инспекция 
по делам несовершеннолет
них, а следователь, участко
вый инспектор словно ждут 
ЧП. Теперь все эти службы 
держат между собой тесную 
связь и сообща, с помощью 
други>; заинтересованных 
учреждений решают судьбу 
матери и ее детей. Все наши 
службы УСИ.ЛИЯИ профилак
тику пьянства, и прежде- 
всего среди, женщин, в не
благополучных семьях.

На областном совещании, 
обсуждавшетл проблемы вос
питания подростков, мы, 
можно сказать, обязательст
во взяли: участковый ин
спектор станет самым на
дежным союзником районо, 
общественности в работе с 
«трудными» подростками, 
большинство которых — 
выходцы из пьющих семей. _

Пока не могу сказать, что 
выявлены все натери-пья- 
Н1ЩЫ. Нужна кропотливая 
работа трудовых коллекти
вов, домовых комитетов, по
селковых Советов. Ведь ва
жно самое раннее выявле
ние склонных к выпивкам. 
Нужна общая платформа 
нетерпимости к злейшему 
пороку,

—  Ваши наблюдения, но^ 
нечно же. позволяют назвать 
особо тревожные коллективы. 
Добиваетесь реакций от их 
руководителей —  это понят
но, но ведь и сами действуе
те?

— Безусловно. Мы поста
вили на учет тех, кто не 
по разу доставлялся в вы
трезвитель, постоянно конт
ролируем их на дому, ведем 
антиалкогольную работу. На
правляем на добровольное 
лечен1ге в наркологические 
стационары и кабинеты. 
Актггеяо помогают нам ко
миссии по борьбе с пьянст
вом, депутаты и, конечно 
же, дружинники. В первом 
квартале по постановлениям 
народных судов направлено 
в ЛТП 18 женщин, страдаю
щих алкоголизмом. Воспита
тельный эффект этой _меры 
усилили выездные судебные 
заседания в трудовых кол
лективах. По ходатайству 
органов внутренних дел за 
три месяца этого года за 
систематическое пьянство 
лишены родительских прав 
15 матерей. Сейчас выясня
ем личности людей, которые 
с утра осаждают винные 
прилавки. Среди них и ту
неядцы, и больные—одина
ковые меры тут не приме
нишь. Недавно из этой не- 
уважаемой компании напра
вили в Омский .ЛТП Екате
рину Егорову, бывшую ра-

И Н Т Е Р В Ь Ю  
С  П И С Ь М А М И  

В  Р У К А Х

ботн№у манометрового за
вода. Хочу подчеркнуть, что 
на наши сообщения в тру
довых коллективах стали 
откликаться более опера
тивно и неформально. Но не 
все. Далеко не все. Если в 
объединении. «Сибэлектромо- 
тор», на трикотажной, швей
ной фабриках пьянство 
женщин осуждают не толь
ко на словах, то на элек
троламповом заводе, каран
дашной и спичечной фабри
ках . даже на сообщения 
из вытрезвителя не всегда 
реагируют: притерпелись^
смирились. Меры, подска
занные Законом о трудовых 
коллективах, последующи
ми правовыми документами, 
применяют редко. Очень ре
зультативно, например, ог
раничение дееспособности 
пьяницы, но почему-то эта 
мера недооценивается.

—  Вы упом янули  о помо
щи д р уж и нников .  Но вот ка
кое письмо оказалось в ре
дакционной почте. «Нам, ка
жется,  —  говорится в нем,—  
что лю ди с алыми повязками 
не п а т р у л и р у ю т по улицам, а 
откровенно прогуливаю тся 
большими группами в светлое 
время суток,..»

— Я думаю, это сильно 
преувеличено, хотя факты 
формального дежурства 
есть. Гораздо больше все 
же примеров поистине само
отверженной работы. На 
счету членов ДНД и задер
жание преступников, и 
контроль за поведением 
бывших правонарушителей, 
и работа с безнадзорными 
подростками, их родителя-

■ мй.
Одна из новых форм — 

комплексная отработка 
микрорайона, так называе
мая операция «Правопоря
док». Выбираем наиболее 
неблагополучный район в 
областном центре или сель
ской местности и общими 
усилиями — милиция, про
куратура, суд, обществен
ные формирования — как 
бы высвечиваем все кол
лективы, все семьи. Тут уж 
не скроется ни один тунея
дец, пьяница, хулх'гган. Так 
вот в таких сквозных one-  ̂
рациях принимают весьма 
активное участие и дружин
ники, оперативные комсо
мольские отряды. Дали хо
роший эф4>ект наши рейды 
в Асиновскрм, Молчанов- 
ском, Шегарюком и других 
районах. Строгие меры 
приняты к матерям, кото
рые позабыли о родитель
ском долге, и к «мастери
цам» угощать себя и сосе
дей самогоном. К примеру, 
две женщины из асинов- 
ских совхозов—В. Г. Куско
ва и Н. И. Базылева—осуж
дены народным судом за 
самогоноварение к 1.5 и 2 
годам исправительных ра
бот. Думаю, что не захотят 
теперь домашней бражки и 
другие любители.

—  Во многих письмах^ по
л уч е н н ы х  нами, подчеркива
ется: антиалкогольная пропа
ганда слабо срабатывает по
тому. что ведется в основном 
на. взрослого, давно сформи
ровавшегося человека. Н у ж 

ны в школах, техникумах 
факультатив ы  по этике и 
психологии семейной жизни. 
С ледует у лу ч ш а т ь  родитель
ский всеобуч. Было бь» пра
вильно, если бы в загсах, 
кроме цветов и свадебных 
нарядов, ж ениху  и невесте 
могли предлож и ть  хорошую 
к н и гу  о супружеском, роди
тельском долге, в лиянии ал
коголя на потомство. Ведь 
горькое похмелье после иной 
молодежной сеадьбы дли тся 
всю жизнь...

— Разделяю эти точки 
зрения. Хотя... это уже сфе
ра «не милицейского» влия
ния.

—  Почему же? Вы сами 
сказали ведь, что требуются 
сложение сил,  про фи лакти ка 
на самом раннем этапе. О т 
кликаясь на статью  «Беде —  
в глаза»,  ваш коллега В. Ф. 
Кушников. со тр уд н и к  Л е н и н 
ского РОВД, вносит предло
жение создавать клубы для 
ж енщин, в которых бы чи та
ли  лекции ква лиф ицирован
ные врачи, педагоги, ученые... 
И, наверное, работники ми
лиции?

— Многие из нас давно 
ведут такую работу на за
водах, в ГПТУ, школах. Но 
если бы все решалось лек
циями!

—  Hv, а те перь такой воп
рос. Женщины из дома 141 
по у л .  Первомайской упрека
ют м илицию за неоператив
ность. отказ принимать меры 
по сигналам ж ильцов,  кото
рым мешают пьянствую щ ие 
соседи.

— Стараемся, чтоб в стиле 
нашей работы такого не бы
ло. От лиц, позабывших о 
чести и долге милицейского 
работника, решительно из
бавляемся. Начальник УВД 
В. В. Садовский уже сооб
щал газете, что участковый 
Б. А. Панов уволен из ор
ганов. Но уместно сказать 
сегодня и о том, что иные 
граждане «сигналят» ано
нимно. А  без свидетелей 
трудно подчас восстановить 
истину, особенно если речь 
идет о спаивания подрост
ков, невыполнении родите
лями своего долга.

—  и еще» пож алуйста,  вот 
это письмо прокомментируй
те. Оно из Асина. А в то р  у т 
верждает.  что в лечебно -тру 
довом про фи лакто рии  этого 
города алкоголикам т о  и де
ло  ш лю т посылки (даже  ̂ с 
водкой!), балу ю т передачами. 

Словом, созданы якобы л ь г о т 
ные условия.

— Однако ж этих «льгот
ных» боятся пьяницы! Это, 
во-первых. А, во-вторых, 
пересылка спиртного исклю
чена, ибо все содержимое 
посылок проверяется. И все 
же возмущение товарища 
из Асина мне понятно. 3\1ы 
вынуждены направлять лиц, 
содержащихся в ЛТП, в це
хи лесопромышленного ком
бината. И в часы работы 
они, следовательно, общают
ся с разными людьми. Не 
исключено, что «угостят» их 
водкой. Вот и расшатывают
ся, не окрепнув, противоал
когольные тормоза. Этот во
прос обсуждался в нашем 
управлении и на Асинов- 
ском лесопромышленном 
кодтбинате. Вместе ищем 
пути для устранения недо
статков. Думаю, что скажет 
свое слово и областная ко
миссия по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом.

—  Снова и снова п ри ходи т
ся убеждаться: нет пока та 
кого лекарства, чтоб ду р н у ю  
поивычку как рукой сняло. 
Вот и после пребывания в 
Л Т П .  больнице сможет ли 
человек найти иной к р у г  об
щения. закрепить итоги лече
ния силой воли? Это зависит 
от него и от тех. кто рядом. 
Авторы большинства писем с 
таким выводом согласны. Зна
чит. и V врачей, и у  мили
ции поибавится помощников.

Спасибо вам. Александр 
Макарович, за анализ оедгк- 
ционной почты и за беседу.

в. БРЫНДИНА.

Отвечает начальник гос- 
автоинспекции УВД Томско
го облисполкома Г. К. Ер
мак.

Имеет ли право автояя- 
спектор сделать просечку в 
талоне предупреждений за 
превышение скорости и од
новременно оштрафовать во
дителя на десять рублей?

Г. КОЛОСОВА.
г. Томск.

, — Водители, допустившие 
нарушения правил, не свя

занные с лишением води
тельского удостоверения,
подвергаются предупрежде
нию либо штрафу.

При наложении штрафа, в 
том числе и за превышение 
скорости, в талоне к води
тельскому удостоверению
делается компостерная про
сечка.
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материалы' о запасах угля 
Сибири, поднятии его д^ы - 
чи, указать конкретно, что 
нужно для этого. Сообщить 
о положении дел на золо
тых приисках.

Встреча ■ с Владимиром 
Ильичем была короткой. Но 
сколько уверенности в ра
боте она дала сибирякам!

Ш ел октябрь 1920 года. В 
просторном кабинете предсе

да теля  Сибсовнархоза было 
тепло. Большие стенные часы 
показывали второй час ночи. 
Несколько дней подряд А ле к 
сандр Васильевич и его заме
с ти те ль  С. М. Ф р а н к ф у р т  го
то ви ли  для  Ленина отчет о 
состоянии сибирской про
мышленности. Гигантский
край. Запасы у гля ,  железа, 
леса колоссальны. О чем 
в первую очередь спросит 
Владимир Ильич? О каких от
раслях промышленности? Пе
релистывая сегодня полувеко
вой давности пожелтевшие 

до кументы Сибсовнархоза,  мы 
врехищаемсп неустанным т р у 
дом тех, НТО по крохам вос
ста на вли в ал промы ш ленность 

Сибири, в тр удне йш и х у с ло 
виях разрухи добывал уголь, 
заготовлял лес, пу ш н и н у ,  про
мывал золото, добывал соль, 
ШНл полуш убки, катал ва
ленки.  Остро стоял вопрос о 
прокладке новых железных 
до рог  К у лун д а  —  Павлодар, 
Петропавловск — Кокчетаев, о 

строительстве Омской элект
рической станции.

Тяжелую картину пред
ставляла золотодобывающая 
промышленность. Б 1920 Го
ду всеми приисками Лен
ского района было добытб: 
в январе — 10 пудов 28
фунтов, июне — 1 пуд 20
фунтов и, наконец, в сен
тябре — 15 фунтов...

Обращаясь к сидевшему 
рядом Франкфурту, Шотман 
сказал:

— Вопрос о золоте так 
оставить нельзя. Обрисуйте 
Владимиру Ильичу истин
ное положение дел в золо
топромышленности Сибири. 
И вот что надо сделать в 
ближайшее время... —. Шот
ман передал Франкфурту 
несколько листочков, напе
чатанных на машинке.

Во второй половине ок
тября 1920 года Франкфурт 
прибыл в Москву и встре
тился с В. И. Лениным. Из 
ответа Наркомвнешторга на 
телефонограмму В. И. Лени
на видно, что уже 28 и 29 
октября в Главзолоте со
стоялось совещание с пред
ставителями Урала И Сиби
ри, которое обсудило прак
тические мероприятия по 
восстановлению золото-пла
тиновой про.мышленности 
Сибири и Урала.'

«Хорошо помню продолж и
те ль ную , дли в ш у ю ся несколь
ко часов беседу с Владими
ром Ильичем. —  пиш ет С. М. 
Ф р а н к ф у р т  в своих воспоми
наниях. —  Полный свежих и 
интересных впечатлений, я 
рассказывал Л е н и н у  о колос
сальны х богатствах и ограм- 
ных возможностях Сибири. 
Владимир И льич детально рас
спраш ивал меня, выпытывал 
все подробности. Мы е ним 
путешествовали по карте С и 
бири. Я показывал местона
хождения у гля ,  полиметаллн- 
чесних, медных руд, зо.дота, 
o rp O M H b te  водяные бассейны, 
бу д у щ у ю  энергетическую Са
зу Сибири. Рассказывал о на^

шмх проектах, как использо. 
вать эти богатства».

Еще в июле 1920 года Го
сударственная комиссия по 
электрификации России
признала и поддержала 
инициативу сибирских ин
женеров по электрифика
ции Западной Сибири. Пред
седатель комиссии Г. М. 
Кржижановский телеграфи
ровал тогда Шотману о 
чрезвычайной важности этой 
работы. Вскоре был оконча
тельно решен вопрос о по
стройке двух первых элек
трических станций в Запад 
ной Сибири мощностью по 
сорок тысяч киловатт. Сам 
Г. Ы. Кржижановский хоро
шо .знал Сибирь не только 
по годам ссылки, которую 
он отбывал вместе с В. И. 
Лениным, но и по работе 
на только что открытой то
гда Сибирской железной до
роге в должности помощни
ка машиниста, машиниста 
затем начальника депо стан
ции Верхнеудинск и, нако 
нец, начальника депо стан
ции Тайга.

«Давно претворены в 
^изнь первые мечты си
бирских большевиков двад
цатых годов, мечты Иомму- 
ниста-леяинйа Александра 
Шотмана. В ногу с веком, 
вобружСнная по последне?лу 
с.тову техники, шатает в бу
дущее Советская Сибирь.

Н. СУХОРОСОВ.

Прошел год, как, окончив 
с отличием ГПТУ № 12, Лю
дмила Егорова стала швеей 
На Томской швейной фаб
рике. Но, несмотря на не- 
6о.льшой производственный 
стаж, молодая работниц» 
заслужила уважение в цехе. 
С первых дней отличным

трудом и высоким качеством 
она заявила о себе, как зна
ющий специалист. Комсо
мольцы оказали Людмиле 
высокое доверие, выбрав ее 
;«местителем секретаря це
ховой комсомольской орга- 
низации.

Фото Н. Потапова.

Сообщаем
подробности П о з ы в н ы е
подземных гроз

На днях мы сообщили о 
новой станции «Катюша», 
созданной в ТПИ. Публи
куем о ней подробный ма
териал.

Скоро у станции «Катю
ша» — прибора для регист
рации электромагнитного 
поля Земли — решительные 
смотрины. За ее работой 
будут наблюдать участники 
X X V III Международного 
геологического конгресса в 
Москве. Этот уникальный 
прибор, созданный в лабо
ратории электроники, ди
электриков и полупроводни
ков политехнического ин
ститута, способен регистри
ровать сейсмические явле
ния, происходящие в нед
рах.

Чем вызван интерес к 
этой работе политехников?

Еще в шестидесятые годы 
профессор А, А. Воробьев, 
руководивший тогда лабора
торией, высказал идею о 
«грозе в земле». Разные по
роды, на разных глубинах и 
участках накапливают элек
трические заряды при из
менении механического на
пряжения грунтов. Возни
кает электрическое поле. В 
таких полях и вспыхивают 
невидимые молнии-разряды. 
Излучение электромагнитных 
импульсов, возникающих в 
таких разрядах, в частно
сти, перед землетрясением, 
и с1?иксируется радиоприбо
рами.

По интенсивности излуче
ния можно судить о степе
ни механического напряже
ния горных пород. Были

разработаны' специальные 
приемники электромагнит
ных волн. Первые опыты 
провели еще в 1972 году в 
Узбекистане, в районе Че- 
ревакской ГЭС. Затем была 
экспедиция на Камчатку. 
Потом прибор испытывался 
на Байкале, Иссык-Куле...

Недавно в Пржевальске, 
на Иссык-Куле, организован 
постоянно действующий по
лигон. Там «Катюша», реги
стрируя подземное электро
магнитное излучение, под
сказывает время и пример
ные координаты «гроз». 
Знать о землетрясении за 
два-три дня—значит встре
тить его во всеоружии.

Станция применялась при 
проходке тоннелей на 
БАМе. С ее помощью вы
брали места для опор моста 
через Обь. Знают «Катюшу» 
и на шахте «Таштаголь- 
ская» в Кузбассе,

— Заказов много, но сама 
лаборатория не в состоянии 
наладить выпуск станций,— 
рассказывают участники 
создания «Катюши» Р. М. 
Гольд и Ш. Р. Маслов. 
—Впрочем, станция принята 
государственной комиссией, 
уже включена в план раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1984 год. Нынче на 
одном из заводов начнется 
выпуск опытной партии.

Из проблемной лаборато
рии селей и снежных лавин 
МГУ пришло письмо с пред
ложением о совместной экс
педиции на Эльбрус для 
контроля за ледовой обста
новкой.

Е. КЛЕВЦОВА.

М Е Х А Н И К А  П О Л Е Т А
обсуждалась на конференции в ТГУ

Закончила работу II Все
российская студенческая 
конференция по механике 
летательных аппаратов, ко
торая проводилась на физи
ко-техническом факультете 
Томского университета. Уча
стие в ее организации при
нимали также механико
математический факультет и 
НИИ прикладной математи
ки и механики при ТГУ, где 
студенты ведут большинство 
научных исследований.

Конс^юренция такого ран
га поручается универси
тету не случайно: здесь сло
жились известные в стране 
школы профессоров В. А. 
Шваба, Т. М. Платовой, В. Н. 
Вилюнова, А. Н. Кудинова 
на физико-техническом и 
профессора А. М. Гришина 
на механико-математиче
ском факультетах. Более де
сяти выпускников — физи- 
ко-техников стали лауреа
тами Государственных пре
мий, не раз удостаивались 
премий Ленинского комсомо
ла.

Прекрасную возможность 
заинтересовать молодежь 
наукой дают' студенческие 
конференции, тем более та
кие, как Всероссийская, где 
нынче выступали представи
тели 16 ведущих вузов рес
публики из Москвы, Ленин

града, Казани, Комсомоль- 
ска-на-Амуре и других, го
родов. Были представители 
Казахстана и Украины.

На четырех секциях сде
лано более 80 докладов. Их 
тематика относится к про
блемам динамики полета, 
прочности конструкций ле
тательных аппаратов, тер
могазодинамики двигателей 
и процессов горения, гидро
аэромеханики и тепломассо
обмена. Больше всего докла
дов представили хозяева 
конференции •— студенты 
ТГУ, и прежде всего фи- 
зико-техники. Многие их 
работы — это серьезные тео
ретические исследования. 
Как, например, у О. Чекаева 
по расчету напряженного со
стояния резьбового соедине
ния оболочек; С. Баклана, 
исследовавшего задачу ус
тойчивости запуска энерге
тических установок; В. За- 
дорова, рассчитавшего ха
рактеристики тепломассооб
мена в композиционном по
лимерном материале, нахо
дящемся в контакте с агрес
сивным газом.

Их доклады, а также сту
дентов ТГУ А. Мерзлякова, 
В. Гельдта, А. Крайнова и 
многих гостей- отмечены ди
пломами первой степени.

И. ДИК.

И с т о р и я  в  о т к р ы т к а х
Когда в нашей стране бы

ли выпущены первые почто
вые карточки, посвященные 
И1еждународному дню соли
дарности трудящихся? На 
этот вопрос поможет отве
тить выставка, организован
ная в одном из залов науч
ной библиотеки университе
та. Здесь и можно увидеть 
первые русские открытки, 
изданные в честь пролетар- 
еггого праздника. Это прои
зошло в 1906* году. На одной 
из открыток — репродук
ция картины Г. Дере («Мар- 
сё.льеза»), на другой — порт
рет К. Маркса в символи
ческом обрамлении. 

Следующие первомайские 
почтовые карточки вышли 
в йбращение уже после па
дения самодержавия — в 
1917 году. Открытки двадца
тых годов одновременно С

Первомаем посвящены и 
ком?лунистическим субботни
кам — на одной Из них му
скулистые кузнецы куЮт 
орудия мирного труда. Кар
точки, отражающие сверше
ния первых пятилеток, сме
няются в 41-м суровыми во
енными сю?кетами. На мно
гих открытках надписи: 
«Первомайский привет с 
фронта».

За сюжетами праздника 
труда и мира первых после
военных лет с конца пяти
десятых на открытках появ
ляется космическая тема. 
Сюжеты современных от
крыток отражают рост эко
номического и культурного 
могущества нашей Родины, 
мирный труд советских яю» 
Дей.

Т. ПАВЛОВА.

НЛ ВСТРЕЧЕ РУКОВОтЕЛЕЙ ИОК 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ СТРАН

ПРАГА, 25 мая. (ТАСС). 
На состоявшейся в Праге 
встрече руководителей на
циональных олимпийских 
комитетов социалистиче- 
ских стран было принято 
ком.мюнике, в котором, в 
частноети, подчеркивается, 
что спортивные организации 
социалистических стран ак
тивно готовили спортсменов 
к Олимпийским играм-84, 
рассчитывая, что они прой
дут в атмосфере дружбы, 
гостеприимства и в равных 
для всех условиях. К сожа
лению, администрация Рей
гана не приняла реальных 
мер по обеспечению безо
пасности спортсменов соци
алистических стран, допу
стила многочисленные на
рушения Олимпийской хар
тии.

В связи с этим нацио
нальные олимпийские ко
митеты социалистических 
стран, за исключением На

ционального олимпийского 
коьщтета Румынии, вы
нуждены были принять ре
шение о неучастии своих 
спортсменов в Играх X X III 
Олимпиады в Лос-Андже
лесе.

Участники встречи были 
единодушны а том, что сле
дует более тщательно осу
ществлять выбор городов в 
качестве места проведения 
Олимпийских игр, обяза
тельно учитывать при этом 
мнение национальных
олимпийских комитетов 
всех стран и международ
ных спортивных федера
ций.

Все делегации и приеут- 
ствуюодие на заседании 
представители Международ
ного олимпийского комите
та выразили уверенность, 
что национальные олим
пийские ' комитеты социали
стических стран, как и 
до сих пор, будут эффек

тивно сотрудничать Ме
ждународным олимпийским 
комитетом. Ассоциацией 
национальных олимпий
ских комитетов, междуна
родными спортивными фе
дерациями и всемерно со
действовать укреплению 
единства олимпийского дви
жения.

Советскую делегацию в 
Праге возглавлял предсе
датель Спорткомитета и 
НОК СССР М. В. Грамов.

Во встрече принимали 
участие президент^ Между
народного олимпийского ко
митета X. А. Самаранч, ви
це-президент МОК А. Ши- 
перко, Директор МОК 
М. Берлю, президент Ассо
циации национальных
олимпийских комитетов
М. Васкес Ранья и прези
дент Объединения федера
ций летних олимпийских 
видов спорта П. Небиоло.

Е ж д  У народная
н к р о р | У 1 а ц | / 1 я

ЕпортЕРы Т А С С  и А П Н  сообщают

З а щ и т и т ь  д е л о  м и р а
Советский Союз под

тверждает свой стратегиче
ский курс на укрепление 
мира и безопасности, при
зывает к более активному 
взаимодействию всех про
грессивных сил современно
сти с целью сорвать агрес
сивные замыслы империа
лизма, предотвратить войну, 
защитить дело мира и со
циального прогресса. Таков 
лейтмотив откликов между
народной ободественности и 
печати разных стран на со
ветско-корейские перегово
ры, на речи, которыми об
менялись Генеральный се
кретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР К. У. 
Черненко и Генеральный 
секретарь ЦК ТПК, Пре
зидент КНДР Ким Ир Сен.

Официальный дружест
венный визит в СССР пар
тийно-государственной фе
дерации КНДР, речи това
рищей К. У. Черненко и 
Ким Ир Сена — в центре 
внимания средств информа
ции КНДР. «Нодон синмуи* 
отмечает, что нынешний ви
зит в СССР делегации КНДР 
во главе с товарищем Ким 
Ир Сеном, встречи и беседы 
руководителей двух стран— 
это новый рубеж на пути к 
дальнейшему укреплению 
дружбы, и сотрудничества 
советского и корейского на
родов на принципах социа
листического интернациона
лизма. Советский Союз, как 
и КНДР, кровно заинтере
сован в том, чтобы Азия 
стала континентом мира, 
последовательно выступает 
за принятие действенных 
мер к разрядке военной на
пряженности на Дальнем 
Востоке, на азиатском кон
тиненте в целом. Этот под
ход Советского Союза к 
азиатским делам — кон
кретное проявление ленин
ской политики мира и дру
жбы народов.

К. У. Черненко, пишет 
вьетнамская «Нян аан», 
подчеркнул, что для импе
риалистов азиатский конти

нент — еще один фронт 
борьбы против социалисти
ческих государств. США 
раекшгули там цепь воен
ных баз, опорных пунктов, 
разместили ядерное оружие. 
Советский Союз активно 
борется против опасной по
литики империализма в 
Азии. Он последовательно 
выступает за то, чтобы при
ступить к активным, добро
совестным поискам путей 
оздоровления обстановки на 
азиатском континенте.

Советский Союз и КНДР, 
констатирует чехословацкая 
«Руде право», решительно 
осуждают агрессивную по
литику правящих кругов 
администрации США и 
НАТО, стремящихся сло
мать сложившееся военно- 
стратегичешгое равновесие. 
СССР направляет свои глав
ные усилия на то, чтобы 
преградить дорогу крайне 
опасной политике империа
лизма, остановить гонку во
оружений, обеспечить наро
дам мирную жизнь.

Москва, отмечает делий
ская «Индиан эксиреос», 
подчеркивает, что США рас
полагают на азиатском кон
тиненте цепью военных баз 
и опорных пунктов, что они 
разместили там ядерное 
оружие, в радиусе действия 
которого находится терри
тория Советского Союза,
других социалистических, да 
и не только социалистиче
ских государств Азии и 
бассейна Тихого океана. 
СССР выступает против все
возможных «сфер влияния» 
и «зон интересов», против 
замкнутых военных группи
ровок везде — в том числе 
и в районе Тихого океана. 
Касаясь чинимых силами 
империализма и реакции 
препятствий на пути к 
справедливому решению ко
рейского вопроса, указывает 
другая индийская га.зета, 
«Таймс оф Индиа», К. У. 
Черненко отметил усиление 
на юге Кореи группировки 
вооруженных сил США, на
растающие демонстрации

американской военной мо- 
• ши, создание в регионе 
опасного очага напряженно
сти.

Речь К. У. Черненко вы
звала большой интерес в 
Японии. Японские газеты 
акцентируют внимание на 
высказываниях советского 
руководителя о попытках 
империалистов сколотить 
милитаристские оси и тре
угольники вроде блока Ва- 
Щ1Шгтон — Токио — Сеул И 
возрождении японского ми
литаризма. Москва, пишет 
«Токио симбуи», заявляет, 
что курс США на возрожде
ние и укрепление японского 
милитаризма дестабилизиру
ет обстановку в Азии. В ре
чи К. У. Черненко, конста
тирует «Санкэй симбун», 
подчеркнуто, что японский 
милитаризм уже не раз об
наруживал свое экспаноио- 
нистское, колонизаторское 
нутро, не раз развязывал 
войну. Советский Союз осу
дил вновь звучащие из То
кио реваншистские ноты.

Советский руководитель, 
констатирует английская 
«Гардиан», обоснованно об
чинил Вашингтон в попыт
ках превратить Японию в. 
«непотопляемый авианосец». 
Ведь именно сейчас США 
направляют свои усилия на 
укрепление этого «непотоп
ляемого авианосца». Москва, 
указывает другая англий
ская газета, «Таймс», счита
ет, что для развития ситуа
ции на азиатском материке 
необходимо оздоровление и 
улучшение советско-китай
ских отношений.

Французская «Монд» пи
шет: К. У. Черненко вы- 

. сказался за расширение со
трудничества между СССР 
и КНДР не только в эконо
мической области, но и в 
сфере международной дея
тельности. Советский ■ Союз 
выступает за то, чтобы Ко
рея была воссоединена мир
ным путем, на демократи
ческой основе, после вывода 
из Южной Кореи американ
ских войск.

КОММЮНИКЕ

В И А

ХАНОЙ. Здесь опублико
вано коммюнике о воору
женных провокациях, со
вершенных китайской сто
роной на границе с вьет
намской провинцией Као- 
банг с начала апреля до 
середины мая текущего го
да.

За указанный период, го
ворится в коммюнике, ки
тайская артиллерия более 
260 раз подвергала обстре
лам многие приграничные 
районы провинции. Отряды 
китайских солдат неодно
кратно предпринимали по
пытки вторжения на вьет
намскую территорию.

В результате вооружен
ных действий китайской 
стороны убито 14 и ранено 
68 мирных жителей. Мест
ному населению нанесен 
значительный материаль
ный ущерб. Пострадали де
сятки гектаров сельскохо
зяйственных угодий. Ки
тайские власти резко акти
визировали шпионско-ди
версионную деятельность.

Вьетнамский народ, под
черкивается в коммюнике, 
решительно осуждает опас
ные действия китайской 
стороны и требует немед- 
лбннбТб Ш  Ярёкфащёнйя.

НОВОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
ИЗРАИЛЬСКОЙ ВОЕНЩИНЫ
БЕЙРУТ.' 25 мая. Израиль

ская военщина совершила 
очередное преступление в 
Ливане. Самолеты агрессора 
подвергли варварской бом
бардировке ряд населенных 
пунктов в долине Бекаа, 
расположенных в непосред
ственной близости от гра
ницы с Сирией. В результа
те этого бандитского нале
та среди мирного населения 
имеются убитые и раненые. 
Это уже вторая пиратская 
акция, предпринятая Тель- 
Авивом в течение послед
ней недели.

Одновременно продолжа
ется усиление группировки 
израильских войск В Запад
ном Бекаа. По сообщению 
бейрутской газеты «Ан-На- 
хар», в последние 48 часов к 
линии соприкосновения с 
сирийским контингенто.м 
межарабских сил по поддер
жанию мира в Ливане пере
брошено еще 60 танков 
«меркава» и «центурион», 
ракетные комплексы класса 
«земля-воздух» и другая 
боевая техника.

Сионистские интервенты 
бесчинствуют в оккупиро
ванных районах Ливана, 
Герроризируи местное насе
ление, Вчера волна массо
вых репрессий вновь захле
стнула крупнёйший город

юга страны Сайду. Карате
ли провели повальные обыс
ки и облавы, в ходе кото
рых было арестовано 15 че
ловек. Десятки людей схва
чены и брошены за решет
ку в близлежащих дерев
нях, а также в районе За- 
храни.

Произвол захватчиков вы
зывает резкие протесты ли
ванцев. Вчера в деревне 
Базурия жители провели 
массовую манифестацию, 
участники которой сожгли 
израильский флаг и переда
ли представителю командо
вания оккупантов петицию 
с требованием немедленно 
освободить всех заключен
ных, томящихся в сиони
стских застенках.

В ливанской столице не 
стихает артиллерийская ка
нонада. Израильская аген
тура по приказу Тель-Ави
ва, стремящегося сорвать 
усилия правительства на
ционального единства по 
восстановлению мира и бе
зопасности в стране, систе
матически .провоцирует на
рушения соглашения о пре
кращении огня. Минувшим 
днем вновь происходили во
оруженные столкновения 
между противоборствующи
ми группировками. Среди 
гражданского населения 
имеются убитые и раненые.
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IПРОЗВЕНЕЛ ВО ВСЕХ 
ПШОЛАХ ОБЛАСТИ 
На этой фотографии есть 

маленькая неточность. Ребя
та из 48-й школы города 
Томска, которых вы видите 
на снимке, стали уже учени
ками второго класса. Вот 
уж, действительно, взросле
ют прямо на глазах...

25 мая на обще
школьной линейке для их 
старших товарищей, бывших 
учеников Ларисы Сергеев
ны, прозвучал последний 
школьный звонок. Было 
много цветов, улыбок, слов 
благодарности учителям и 
ощущение необычности, ког
да хочется сказать самое-са- 
мое искреннее. Это чувство 
хорошо знакомо Ларисе Сер
геевне. 24 года преподает 
она в начальных классах 
48-й школы. Коммунист, 
отличник народного про
свещения, член горкома 
профсоюза работников выс
шей школы и научных уч
реждений. Только одни эти 
перечисления говорят об 
учительнице, как о человеке 
неординарном и прекрасном 
специалисте.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

В го с т я х - з а в о д ч а н е
Хорошо знают в Молча- 

новском районе участников 
самодеятельных коллекти
вов Томского электромеха
нического завода. Б го
стях у сельских труже
ников побывали агитбригада 
«Время» Дома культуры 
предприятия и самодеятель
ные вокалисты.

Четыре концерта прошли 
в трудовых коллективах. Б 
Доме - культуры поселка 
Нарги состоялся вечер рус
ского романса с участием 
певицы М. Марковой и кон
цертмейстеров Н. Кулинич 
и Ю. Носова. Тепло привет
ствовали гостей из Томска 
жители Туягусова, Колбин- 
ки, Соколовки.

Н. КИСЕЛЕВА.

Встреча с писателем
Лишь в конце прошлого 

года появилась в совхозе 
«Кузовлевский» первичная 
организация общества кни
голюбов. Одно из заседаний, 
состоявшееся на днях, — 
встреча с томским писате
лем Сергеем Заплавным.

Речь шла о новой книге 
прозаика «Узоры». Участни
ки заседания провели об
суждение этого произведе
ния, поделились мнениями 
о проблематике и художе
ственных достоинствах кни
ги. О том, как родился за
мысел этой повести, о ра
боте над «Узорами» расска
зал С. Заплавный.

О. ФЕДОРОВА.

реклама

Е ст ь  генераль- 
• ный план ре
конструкции го

родского сада, который сей
час и осуществляется, — 
сказал Виталий Никонович. 
— Наверное, любой парк 
трудно представить без ат
тракционов. А  у нас стояли 
устаревшие и морально, и 
физически. У  томичей они 
не вызывали интереса. Те
перь Министерство культу
ры РСФСР выделило То.м- 
ску новые аттракционы. 
Приобретено их на 165 ты
сяч рублей, все конструк
ции находятся уже в Том
ске. В эти дни специальная 
бригада из Тю.мени ведет 
их монтаж. Один из ат
тракционов — очень краси
вый, эффектный «Иллю
зион»—на днях начнет дей
ствовать. Думаю, он доста
вит немало удовольствия и 
взрослым, и детям. В ско
ром времени будут запу
щены и другие аттракцио
ны: «Сюрприз», «Круговой
обзор», «Светофор» и т. п.

— Томичи, Виталий Ни
конович, спрашивают о 
судьбе фонтана, озера. 
Возродятся ли они к жиз
ни?

— В середине июня дол
жен забить фонтан. Что ка
сается озера... Архитекторы 
думают, как лучше его 
благоустроить. Скажу одно: 
озеро будет украшать сад 
уже этим летом.

— Многих обеспокоило 
то, что в саду убрана часть 
больших и малых деревьев. 
По этому поводу в редак
цию было немало звонков.

НА ПУТИ 
К ПОЛУФИНАЛУ
в  Томске завершился зо

нальный турнир футболис
тов на кубок Россовета ДСО 
«Буревестник», в котором 
участвовали команды Бу
рятского педагогического, 
Иркутского политехниче
ского и Томского педагоги
ческого институтов.

Соревнования начались 
встречей команд гостей из 
Иркутска и Улан-Удэ. Ни
чья — 1:1.

Во второй день турнира в 
борьбу вступили футболисты 
Томского государственного 
педагогического института 
(тренер В. Бауэр). Они встре
тились с командой иркутян. 
Активно, но чересчур само
уверенно начали эту встре

чу томские студенты. Они 
часто атаковали, имели иг
ровое преимущество. Хозяе
ва поля повели в счете, од
нако закрепить успех и да
же удержать его не смогли. 
И вновь ничья — 1:1.

Заключительная встреча 
между командами педагоги
ческих институтов Томска и 
Улан-Удэ проходила чрез
вычайно напряженно, так 
как от исхода ее зависело 
окончательное распределе
ние мест в турнирной таб
лице.

При счете 2:1 в пользу 
команды Томского педагоги
ческого института финаль
ный свисток известил об 
окончании матча и турнира.

Спортсмены Томского пе
дагогического института, на
брав в двух встречах 3 оч
ка, стали победителями зо
ны и получили право участ
вовать в следующем этапе
соревнований.

В. ПОПЕЛЬ.

З А К Р ЕП И Л И С Ь  В Л И Д Е Р А Х
«МАНОМЕТР»—«АМ УР*

1 : О
После серии выездных 

матчей футболисты томского 
«Манометра» матч с «Аму
ром» из Комсомольска-на- 
Амуре проводили в роли ли
дера, потеряв лишь очко в 
четырех встречах.

Уже на 8-й минуте встре
чи один из нападающих 
томичей нанес удар. Вра
тарь отбил мяч, но прямо 
на набегавшего В. Баскако
ва. Тот и направил мяч в 
цель. И в дальнейшем, на 
протяжении всего первого 
тайма, «козыри» хозяев вы
глядели весомее, что позво
ляло им не раз находиться 
в опасной близости от ворот 
гостей. Но всякий раз ата
ка не получала завершения: 
форварды либо сбивались с 
темпа, либо на их пути ста

новился вратарь. Разумеет
ся, повлиял на это и тяже
лый, размокший грунт.

И второй тайм «Мано
метр» начал с мощного 
штурма позиций дальневос
точников. Из выгодных по
ложений не попадают в во
рота В. Помещиков, Г. Тю- 
нин. В- Баскаков. Лишь не
сколько раз смогли завязать 
острую игру футболисты 
«Амура», но для томской 
команды все окончилось 
благополучно.

Теперь «Манометр» закре
пился в роли лидера. С де
вятью очками он продолжа
ет возглавлять турнирную 
таблицу'. Следующий матч 
состоится 27 мая. соперни
ком томичей будет влади
востокский «Лл’Ч».

С. ТИСЛЕНКО.

Обновление 
г о р е а д а
Томичи, конечно, заметили, что в городском са

ду сейчас ведется большая реконструкция. Многих 
интересует, как преобразится сад, что нового в 
нем появится. Об этом мы попросили рассказать 
заместителя председателя Томского горисполкома 
В. Н. М А ЛАЩ УК А .

— Тревога напрасная. 
Спилены лишь старые, 
подгнившие деревья. Часть 
из них накренилась, под 
сильным ветром стволы 
могли рухнуть. Сейчас гор- 
зеленхоз ведет подсадку но
вых деревьев, кустов, раз
биты цветники.

Реконструкция есть ре
конструкция. Она косну
лась и 'коснется всех сто
рон жизни сада. Ведь его 
внешний вид, содержание 
работы должны соответст
вовать современным требо
ваниям. Сейчас снесены 
некоторые старые помеще
ния, например, здание лет
него кинотеатра. Согласи
тесь, сад оно никак не ук
рашало. На этом месте 
появится униве р е а л ь н ы й  
зал, где можно будет не 
только демонстрировать
фильмы, но и проводить 
различные выставки, вече
ра, поиграть в шахматы, 
шашки. К сожалению, вы
нуждены убрать и цирк- 
шапито. Здание его приш
ло в совершенно ветхое

состояние. Конечно, пок
лонники цирка не должны 
осиротеть. Ведем перегово
ры с «Союзгосцирком» об 
открытии передвижного
цирка.

В центре сада уже нын
че будет установлен кассо
вый зал "игровых автома
тов.

Проект реконструкции 
рассчитан на перспективу. 
Работы будут завершены в 
течение двух лет.

Особую заботу стремимся 
проявить о детях. Для них 
выделяются специальные 
площадки, уголки, ярко и 
красиво украшенные, с на
бором всевозможных ат
тракционов и игр. Есть не
мало оригинальных пред
ложений. Например, поме
щения, которые появятся 
на территории сада, долж
ны быть оформлены дере
вянной резьбой.

Нынешним летом будет 
продолжено также благо
устройство сада имени Пу
шкина, зоны отдыха на 
Сенной курье.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА 
И Б И 3 К Е С

САН-ФРАНЦИСКО, 25 
мая. (Корр. ТАСС Ю. Усти
менко), Многие американ
ские спортсмены, выступаю
щие в роли любителей, за
частую зарабатывают боль
ше, чем некоторые профес
сионалы. В самом выгодном 
положении находятся в этом 
плане «звезды» легкой ат
летики. С таким признанием 
выступил Гленн Винтерс, те
лекомментатор компании 
Эй-би-си. До недавнего вре
мени западная пропаганда 
извергала водопады слез по 
поводу «горькой участи» 
американских спортсменов, 
«любителей и бессребренни- 
ков». Спортивные журнали
сты США и других стран 
Запада не жалели черных 
красок, расписывая их «фи
нансовые тяготы».

На поверку вырисовывает
ся совсем иная картина. 
Один из ведущих легкоатле
тов США Карл Люис в этом 
году получает солидную «по
мощь» в основном от фирм, 
производящих спортивную 
обувь, а также в виде де
нежных призов, премий за 
победы и просто за участие 
в соревнованиях. Когда он 
занимает первое место, гово
рил ведуший телепрограм
мы, на .первый план высту
пает его спортивная обувь, 
а точнее, эмблема фирмы на 
обуви. Создается впечатле
ние, что побеждает не 
спортсмен, а фирма, которая 
его обувает.

Как пишет газета «Лос- 
Анджелес тайме», компании 
заключают долгосрочные 
контракты с американскими 
легкоатлетами и выплачива
ют жалованье, равно как и 
премиальные, за рекламу их 
продукции. В соответствии с

Сергей Губин живет и 
работает в селе Подгор
ном —  центре Чаинсного 
района. Он здесь ро
дился,  здесь закончил 
ш колу, отсюда у ходи л 
с л у ж и т ь  в армию, сю
да вернулся учителем 
после окончания Том 
ского педагогического 
инсти тута .  В стихах 
его видна любовь ч 
родному краю, его пр и 
роде, они подкупаю т 
искренностью и откры 
то стью чувств.

Сергей ГУБИЙ

правилами, объявленными 
легкоатлетическим конгрес
сом США, подобные финан
совые «вливания» строго за
прещены, но практически 
никто не обращает внима
ние на эти запреты, указы
вает «Лос-Анджелес тайме».

Мой главный покровитель 
— фирма «Найк», заявила 
«звезда» американской лег
кой атлетики Мэри Деккер. 
Эта компания покрывает 
все мои расходы, и у меня 
нет необходимости ходить 
на службу или иметь работу. 
Я сама решаю, чем заняться 
в свободное от тренировок 
время. Я получаю столько 
денег, что волноваться не
зачем.

Естественно, возникает 
вопрос, как совместить ста
тус спортсменов-любителей 
с их профессиональными за
работками, с доходами от 
рекламы и прочими поступ
лениями, которые вступают 
в противоречие с общепри
нятыми правилами? Оказы
вается, побочные заработки 
прикрыты фиговым листком 
«консультаций», которые 
якобы дают американские 
спортсмены в различных 
промышленных и торговых 
компаниях, что поощряется 
легкоатлетическим конгрес
се.м США.

Представитель фирмы 
«Найк» Джек Уэлщ не счи
тал нужны.м скрывать тес
ных деловых связей ' своей 
компании с американски.ми 
спортсменами-«любителями»: 
«Правила нарушаются по
стоянно. Пока не обратили 
внимание, что у наших ве- 
пуших спортсменов водятся 
деньги в банке, мы вполне 
можем выступать на Олим
пийских играх»...

ПОГОНА

r a C x H i
В О С К Р Е С Е Н Ь Е .  27 мая 

Д Е Н Ь  Х И М И К А  
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Время^. 8.55. «К  Дню

химика?». Документальные
фильмы. 9.40. «Будильник». 
10.10. «Служу Советскому Со- 
ю.?у!^ 11.30. «Здоровье». 11.55.
«Утренняя почта». 12.25, 
«Встречи на советской земле». 
12.40. «Сельсний час». 13.40. 
«Музыкальный киоск>. 14.10. 
Ко'ротком13тражные художест
венные телефильмы для де
гей. 15.10. «Сегодня — День 
химика». В передаче прини
мает участие министр хими
ческой промыш.пенности СССР 
В. В. Листов. 1о.40. «По ва
шим письмам». Музыкальная 
передача. 16.25. «Клуб путе
шественников». 17.25. Выступ
ление Государственного Ря
занского русского народного 
хора. 18.05. «Международная 
панорама». 18.о0. Ппемьера 
мультфильма «Вук» (ВНР). 1-я 
серия. 19.30. Концерт. 19.55. 
Чемпионат Европы по футбо
лу. Юноши. Сборная Англии — 
сборная СССР. 2-й тайм. 
20.35. «Архитектор Игооь По
кровский». 21.00. «Время». 
'21.35. Концерт для погранич
ников. 23.05. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. «На зарядку стано
вись!». 8.20. Концерт. 9.00. 
«Русская речь». 9.30. «Геворг 
Эмин. Избранное». Докумен
тальный фильм. 9.55. Концерт 
II Международного музыкаль
ного фестиваля в СССР. 10.45. 
«Очевидное — невероятное». 
11.55. «Победители». 13.25. 
«Два капитана». 2-я серия.

14.40. «Поет М. Биешу». Пе
редача 3*я. 15.45. рассказыва
ют наши корреспонденты.
16.15. «От колыбели на  ̂ всю 
жизнь». До1?ументальныи те
лефильм. 17.10. Мультфильм.
17.25. Концерт. 18.20. Премье
ра художественного теле
фильма' «Вам телеграмма...»., • 
19.30. «Государственный Рус
ский муэей». «На рубеже ве
ков». 20.00. «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15. «Спутник ки
нозрителя». 21.00. «Время». 
21.35. «Ворота славы». Доку
ментальный фильм. 21.4э. 
Чемпионат Европы по футбо
лу. Юноши. Сборная Венгрии 
— сборная Испании. 2-й 
тайм. 22.30. Международные 
соревнования по стрельбе из 
лука. 23.00. Чемпионат Евро
пы по футболу. Юноши. Сбор- 
гтая Шотландии — сборная 
Португалии. 2-й тайм. 23.40. 
Международные соревнования 
по академической гребле.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  28 мая 
Д Е Н Ь  П О Г Р А Н И Ч Н И К А  
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
8.00. «Время». 8.55. Мульт

фильмы. 9.15. «Лсиф. Васиф. 
Агаснф». Художественный те
лефильм для детей. 10.20. «В 
мире животных». 11.20. Ново
сти.

С 11.25 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «К Дню 
пограничника». Кинопрогрлм- 
ма. 15,35. «Знай н умей».
16.25. И.-С. Бах. Шестой Бран
денбургский концерт си-бе
моль мажои. 16.45, «Гори
зонт». 17.45. Концерт. 18.00. 
«Дела и люди». 18.30. «Пер
вый баталист революции»- 
Документальный фильм. 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Наш 
сад». 19.30. «Сегодня - День 
пограничника». Выступление 
начальника штаба погранич
ных войск КГБ СССР гене
рал-лейтенанта Ю. А. Нешумо- 
ва. 19.45. Мультфильм, 19.55. 
Премьера фильма-спектакля ■

531 Т е а т и

ЧЕМ ПАХНЕТ

3  Е М  Л Я

Совхозы отсеялись
дружно —

Уже зеленеют поля... 
Наверное, каждому

нужно
Зкать точно, чем пахнет 

земля,
Чем пахнут трава

на пригорках 
И Лес за поселком

вдали.
И нам не покажется

горьким
Вкус клейкой

весенней листвы. 
И даже ненастными

днями
Для нас будет солнце

светить.
Прекрасное право

за нами' — 
Свой край, свою землю 

любить.
« * *

Отпела, отлетала птица 
В бездонной неба

синеве.
А  мне ночами выстрел 

снится
И хлопья перьев

на траве.
Л  мне ночами выстрел 

снится.
След, уходящий

в злой тиши, 
И дым ружейный,

что курится. 
Не оседая в камыши.

ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ОБЛАСТНОЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ

27 мая. «Вьюга» — 19-30. 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
27 мая, «С тр е ла  Робин Г у 

д а »  — 12. «Ночной сторож и
прачка» — 19.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

27 мая. «Б а лла д а  о доблест
ном рыцаре Ай венго»  —  18.
«Крамер против Крамера» — 20.

28 мая. «Тре вож ны й  вылет»
— 20.

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

27 мая. « П р и с т у п и т ь  к л и к 
видации» (дпе серии) — 8-40,
13- 30, 16. 18-40, 21-10. «В о ро
бей на л ь д у »  —  10-50.

28 мая. «Укрощ ени е стр оп
тивого»  —  9, 10-50. 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

О Ш Ш й ш

Сегодня днем ожидается 
облачная погода с прояс
нениями, места.ми кратко
временные дожди, ветер 
северо-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
10—15, в Томске И—13 гра
дусов тепла.

28—29 мая — облачная с 
прояснениями погода, вре
менами слабые осадки, ве
тер юго-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью минус 1 плюс 4 гра
дуса, днем 5—10 градусов 
тепла.

В общественной 

приемной
общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете .Ы"» 3, по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе при
ем ведут: -во вторник, 29 
мая, с 15 до 18 часов, — 
Е. Г. Пономаренко, член Со
юза журналистов СССР; 
в пятницу, 1 июня, с 10 до 
13 часов, — П. О. Зареков- 
ский, заместитель заведую
щего облздравотделом.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томское бюро путеше
ствий и экскурсий пред
лагает для школьников 
города экскурсии на 
июнь:

ЭКСКУРСИИ для школьных ПЛОЩАДОК:
«По историческим местам»,
«Город, в котором ты живешь»,
«Томск в легендах»,
«Архитектурные памятники Томска»,
«Томский нефтехимический комбинат».

ЭКСКУРСИИ в ПРИРОДУ:
«Путешествие в царство Берендея»,
«Путешествие в Страну кедра»,
«Зеленый наряд города»,
«Зеленая аптека»,
«Войди в природу другом».
ЭКСКУРСИИ в РАЙОНЕ ПИОНЕРСКИХ ЛАГЕРЕЙ:
«Томск в легендах»,
«Путешествие в Страну кедра»,- 
«Путешествие в царство Берендея».
ЭКСКУРСИИ НА ТЕПЛОХОДЕ «МОСКВА» — 1, 8, 15,

22 июня. Стоимость билета для школьников — 40 коп., 
для учащихся ГПТУ,' студентов — 1 руб. 80 коп.; 12, 13 
июня прогулочные рейсы для выпускников восьмых 
классов. 26, 29 июня — прогулочные рейсы для выпуск
ников десятых классов. Стои.мость билета — 1 руб. 90 
коп.

За справками обращаться по адресу: ул. Герцена 10 
Тел.-3-27-15. ь- .7

■ G  A V > k ' B A "  V-
Т Р У П О У О Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ:
на ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ
срочно на новое производство формалина *и в дей
ствующие цехи: аппаратчиков, машинистов компрес
сорных и насосных установок, машинистов па
ровых котлов, слесарей-ремонтников, газо- и элек
тросварщиков, слесарей-обходчиков тепловых се
тей, мастера тепловых сетей, механиков отделений, йа- 
чальпиков смеп, стропальщиков, водителей электрокаров, 
приемосдатчиков груза, составителей поездов, монтеров 
пути, стрелочников, контролеров ВОХР, главного бух
галтера, руководителя расчетной группы бухгалтерии, 
бухгалтеров, начальника планово-сметного отдела в уп
равление капитального строительства, инженероп-меха- 
пиков, инженеров КИПиА, заведующего канцелярией, 
инженеров-химиков, экономистов, секрстаря-иашинист- 
ку, кладовщиков.

Выплачивается районный коэффициент 20 процентов. 
Рабочим выплачивается премия до 40 процентов. Предо
ставляется дополнительный отпуск за выслугу лет. Ра
бочие основных профессий пользуются льготным пенси
онным обеспечением.

На заводе имеются два детских комбината, поликлини
ка, блок бытового обслуживания.

Доставка на работу и с работы — служебным транс
портом. Одиноким предоставляется благоустроенное об
щежитие, семейным — квартиры в порядке очереди. 
Справки по тел. 1-40-41.

Киевского государственного 
академического театра и.мени 
Теси Украинки «шадеяться». 

21.00. «Время». 21.45. Продол- 
Гксние фильма-спектакля «На- 
псяться» 22.35. Футбольное 
■5бог-ренне. 23.05. Концерт. 
23.25, «Сегодня в мире».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. Утренняя гимнастика.
8 15 «Размышление после 
полета». Научно-популярный 
Лилы.!, 8.35. «Природоведе
ние». 3-й класс. 8.55 
любители, по.мните!» У.10. 
«Русская речь». 9.40, «Приро- 
доведение». З-к класс. 10.00. 
«Зарубежное кзобраз<ительное 
искусство», «у . Хогарт».
«Наука и жи.знь». П.оО. «Мо
лодой герой современной 
просы». 12.00. «Годы и
ди*. l2.3o. «Школа хозяйст
вования'». 13.05. «Н. В. Го
голь. Страницы жизни и 
творчества*. 14.10. «Людвиг 
ван Бетховен*. Передача -̂я. 
15.05« Новости.

С 15.10 до 17.30 — пере-

Т О М С К
17.30. «Крестьянский сын».. 

Докмментальный фильм.
"  ■ М О С К В А  .

18.00. Новости
ТО М С К

18.20. «Де.люсь сокровен- у 
ным». Телефн.'[ьм - концерт. 
19.00.. «День оО.ласти». 19.1 о. 
«Воспитание му.лыкой». У нас 
в студии — ансамбль скри
пачей детсь:ой музыкальной 
школ^. №

20.00. «Спокойной ночи, 
малыши!*.

ТО М С К
20.15. «Работы вести в 

комплексе*. 20.30. «Секреты 
природы*. Научно-популярный 
фильм.

МОСКВА
21.00. «Время*. 21.45. «Цена

возврата». Художественный те
лефильм. ’

имени М. ГОРЬКОГО
27, .28 мая. «В о лчья  яма»

(две серии) —  8-30. 11, 13-30. 
16. 18-30, 21. «Остаю сь с то
бой» —  8-40, 10-20. 12. 13-40.
15- 20. 17. 18-40, 20-20. 22. Зал
кинохроники. «Секреты п р и 
роды» №№ 4. 5. «У лы б н и те с ь  
в о лн у»  —  9, 10-05. 11-10.
«Познакомлюсь с муж чиной»
—  12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35.

«ОКТЯБРЬ»
27 мая. «Эки паж  машины 

боевой» —  8-40, 10-10, 11-40,
13-10, 14-40. 16-10, 17-40,
19-10. «П и р а ты  XX века» —  
8-40. 12-10, 14, 16. Г7-50,
10-40. 21-30. М ультсборни к

№ 126 —  10-30.
26 мая. «П и р аты  X X  вена»

—  9, 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18- 10, 20. 21-50. «К а ж ду ю  ере-
ду>у 8-40, 12-10. 14. 16.
17- 50, 19-40, 21-30. «Кор олев
ство кривых зеркал» —  10-30.

«ПИОНЕР»
27 мая. Мультсборник

«Очень старая сказка» —  9,
10-40, «М агия  черная и бе
л а я »  —  12-20. 14. « П о и н ц  и 
н и щ и й »  ~  15-40, 17-20. « Т у т 
си »  —  19-10. 21.

28, мая. « Т а р о  — сын Дракона»
—  9. 10-40. «П р и н ц  и н и щ и й »
—  12-20, 14. 15-40, 17-20.
« Т у т с и »  - -  19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
27 мая. «Невезучие» —  9. 

10-40, 32-20, 14. 16. 17-40.
19- 20. 21. «Приказано взять 
живы м» —  9. 10-40, 12-20, 14. 
16. 17-40, 19-20, 21.

28 мая. «В  последнюю оче
редь» —  9. 10-40, 12‘20. 14.
16, 17-40, 19-20, 21. «Двое
под одним зонтом» —  9, 1.0-40, 
12-20. 14. 16. 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
27 мая. Мультсборник

88 « Н у ,  погоди!»  — 9-20.
«Приказано взять живы м» —  
11. 12-40, 14-20. 16. 17-40,
19-20, 21.

28 мая. «Ф и л и п п -м а лы ш »  —
9-20. «Приказано взять ж и 
вым» —  11, 12-40, 14-20, 16,
17-40. 19-20, 21.

ДОМ ОФИДЕРОВ 
27 мая «Р е в а н ш » — 15,

17. 19. 23.
ДБОРЕД КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
27 'мая. «Я и весь к л а с с » —  ̂

13, 15. «Черный т ю л ь п а н » — i
17. 19. 21. Концертный зал. 
«Белые росы» —  19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

‘ 27 мая. «Две половинки 
сердца» — 17-20. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подш ипникового

ЗАВОДА
27 мая. «Буха рестски й  пас

пор т»  —  18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРГ^С-П 

27 мая. «Мертвые бросают 
те н ь»  —  17. М ультсборни к
№ 47 — 15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

27 мая. «Ж е лт а я  роза» —  ̂
17. « Т у т с и »  —  19, 21.

Управление тепловых се
тей доводит до сведения 
абонентов, что в связи с 
гидравлическими испытани
ями тепломагистрали JS9 1 
на период с 29 по 31 мая 
будет прекращено горячее 
водоснабжение в кварталах 
города, ограниченных ули
цами: ул. Карташова, ул.
Киевская, ул. Усова, пр. Ки
рова, ул. Тверская, ул. Дзер
жинского, ул. Вершинина, 
ул. Белинского, ул. Кузне
цова, пер. Ишимским, 
пр. Ленина (от ул. Усоза до 
ул. Савиных).

Томский политехнический 
институт ставит в извест
ность граждан и предприя
тия, расположенные в райо
не лесопитомника, что ре
шением Томского гориспол
кома № 286 от 13.05.83 г. 
площадь, ограниченная ул. 
19-й гвардейской дивизии и 
ул. Лесопитомник, отведена 
под строительство межву
зовского спортивного ком
плекса и любое строитель
ство, копка траншей, посад
ка огородов ЗАПРЕЩЕНЫ.

Комплексная тематиче
ская экспедиция ПГО 
«Томскиефтегазгеология* с 
глубоким прискорбием из
вещает о безвременной 
кончине ветсоака геологии 

К У Ж Е Л Е В А
Геннадия Александровича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ- 

' КИМ покойного.
Вынос тела — 28 мая, в 

14 часов, из квартиры по
койного (ул. Интернациона
листов, 7, кв. 24).

РодЁГые и близкие скор
бят по поводу преждевре
менной смерти сына, бра
та, мужа, отц<1

Б А Е В А
В иктора Леонтьевича.

Коллектив и дирекция 
Сибирского физико-техни
ческого института выража
ют глубокое соболезнова
ние начальнику отдела 
метрологии В. П. Лысенко 
по пoвoдv смепти отца 

Л Ы С Е Н К О
Павла Леонтьевича.

Коллектив завода ЖВИ 
«Каштан* извещает о 
смерти работника завода, 
ветерана труда

О Х Р И М Е Н К О  
Григория Денисовича 

и выражает соболезнова
ние семье покойного.
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